
VAYA ridículo hicieron los sabuesos de la Procura
duría Fiscal en el caso del ex director de finanzas
de Interjet Luis Alejandro Beristáin, quien fue
detenido la semana pasada y liberado el viernes
cuando quedó demostrado que el delito que le
achacaban ocurrió en julio del 2020 y que el acusado
renunció a esa empresa ¡en septiembre del 2017!

TODO indica que alguien al interior de esa empresa
usó la firma electrónica del ex directivo para cometer
fraude fiscal, pero queda claro que los muchachos
del procurador Carlos Romero Aranda actúan
con muy poco rigor y bajo el principio de presunción
de culpabilidad, no de inocencia.

"QUIZÁS lo peor es que se trata de un botón
de muestra de lo que ya es una práctica común
en esa procuraduría: primero piden las órdenes
de aprehensión y ya después investigan, por lo que
cada vez que cometen pifias como la de esta semana,
quedan más como terroristas fiscales que como
un organismo que busca la justicia.

QUIENES han revisado a fondo los cambios propuestos
a la Ley del IVA se dieron cuenta de un nuevo
trancazo para el ya de por sí vapuleado sector
de la aviación, pues les están recortando
sustancialmente la posibilidad de acreditar
ese impuesto en el rubro de pago a proveedores.
SI HASTA ahora podían acreditar el 100 por ciento

de esos pagos, la adición del artículo 4A a ese
ordenamiento recorta al 25 por ciento la posibilidad
de acreditar, por ejemplo, el pago del IVA en la compra
del combustible para las aeronaves.

LA MEDIDA pegaría en los costos de operación en
esa industria, lo que provocaría un alza de los precios
al público de los boletos de avión, lo que acabará
afectando, como siempre, a los consumidores.

PARA que no digan que los empresarios nada
más se quedan en la crítica y no pasan a la acción,
la Coparmex hará un foro virtual de tres días para que
expertos, representantes de organizaciones sociales
y legisladores de todos los partidos opinen y hagan
propuestas sobre la iniciativa de reforma energética
impulsada desde Palacio Nacional.

DEL 27 al 29 de octubre habrá micrófono abierto para
quienes quieran participar en las siete mesas
del "Diálogo Abierto sobre la Reforma Eléctrica
y sus Implicaciones al Bienestar".

AHl SE abordarán temas como el impacto
ambiental, la situación del mercado eléctrico,
las posibles repercusiones en materia de convenios
internacionales y en la competitividad, entre
otros asuntos que podrán ser seguidos en tiempo
real a través de redes sociales en un debate

que busca echar luz sobre la iniciativa presidencial
y sus implicaciones.
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'Ojo de pato'

Un adolescente llegó
a la tienda y dijo: "A mis papás
les gustó la ropa que compré.
¿Puedo cambiarla?"...

Doña Trisagia era señora
muy piadosa, devota e
iglesiera Por eso sus ami

gas, sodas como ella de la Cofradía
de la Reverberación, se sorpren
dieron cuando les anunció que iba
a hacer un viaje a Las Vegas. No
les comunicó su secreta intención:
había oído decir que Las Vegas era
"La Ciudad del Pecado", y quería
conocerla para luego huir de ella
A ese propósito ahorró durante
cuatro años. Cumplió su deseo:
hizo el viaje por todo lo alto, en
línea aérea de lujo, y se hospedó
en uno de los mejores hoteles. De
regreso en el pueblo sus compañe
ras organizaron una merienda con
tamales y atole champurrado a fin
de que les contara las experiencias
de su viaje. 'Vengo escandaliza
da manifestó doña Trisagia. Las
Vegas es verdaderamente la meca
del vicio, la crápula y la perdición.
Hay hombres que en plena calle
besan a otros hombres. Les dicen
'gays'. Hay mujeres que en públi
co besan a otras mujeres. Les di
cen 'lesbianas'. Hay muchachas
guapas que cobran por acostarse
con hombres que podrían ser sus
padres. Les dicen 'cali girls'. Y hay
mancebos jóvenes y apuestos que
por dinero les dan sexo a señoras
mucho mayores que ellos". Pre
guntó una de las amigas: "Y a ésos

¿cómo les dicen?". Contestó doña
Trisagia "No sé las demás. Al mío
yo le decía 'darling"'... "Queremos
comprarles todas sus tierras le
dijo el enviado del gobierno a Toro
Sentado, el gran jefe de los pieles
rojas. Les daremos 100 dólares
por ellas". Con voz grave respon
dió el guerrero: "Ojo de pato". Pro
siguió el comisionado: "También
queremos comprarles sus monta
ñas, pues nuestros hombres han
descubierto ahí unas feas piedras
de color amarillo que a ustedes
no les interesan y a nosotros sí.
Por las montañas les pagaremos
75 dólares". "Ojo de pato" repi
tió el piel roja, adusto. Continuó
el enviado: "Y deseamos también
comprarles sus bosques y sus ríos,
porque hay en ellos abundancia
de animales como castores, zorros
plateados y visones, cuyas pieles a
nuestras mujeres les gustan mu
cho, en tanto que las de ustedes
sólo aprecian las del búfalo y el
oso. A cambio de los ríos y los bos
ques les daremos 25 dólares, tres
damajuanas de whisky de maíz y
una navaja". Volvió a decir Toro
Sentado: "Ojo de pato". El comi
sionado no había entendido esa
rara expresión, tres veces repetida,
y le pidió al intérprete que se la
explicara "Lo que sucede le dijo
el traductor es que el gran jefe

no domina la lengua del hombre
blanco, y se le confunden las vo
cales. Cuando dice 'ojo de pato' lo
que en verdad quiere decir es 'hijo
de p...'"... Don Mercurio era dueño
de una pequeña fábrica de ropa,
tan pequeña que sólo tenía dos
vendedores. Cierto día los llamó a
su despacho y les habló. "Mucha
chos: las ventas están muy bajas. Si
seguimos así la empresa quebrará.
He decidido hacer un concurso
entre ustedes. El que en este mes
venda más se ganará una noche de
placer". Preguntó uno: "Y ¿qué su
cederá con el que venda menos?".
Contestó don Mercurio: "Ese será
el encalcado de proporcionarle al
ganador la noche de placer"... El
indigente del pueblo halló tirada
una cartera que contenía varios
billetes de alta denominación. Se
compró ropa finolis y zapatos
nuevos, se acicaló, fue a la mejor
fonda del villorrio y pidió comida
y vino de lo caro. Pagó y dejó una
propina generosa. Luego echó a
deambular con paso de potentado.
De repente sintió en la entrepier
na una tumefacción que antes no
solía experimentar. En ese preciso
instante iba pasando por la casa de
mala nota del lugar. Dirigiéndose a
su erizada parte le dijo en tono de
reconvención: "¿Y 'ora tú? ¿Cómo
sabes que traigo dinero?"... FIN
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AMLO apapacha a estados
morenos
::::: Este domingo el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador arropará a la nueva go
bernadora de Guerrero, Evelyn Salgado Pine

da (MORENA) con un Plan
de Apoyo para la entidad. Se
prevé que en la capital Chil
pancingo de Los Bravos, el
Mandatario encabece una
reunión de su gabinete legal
y ampliado, en donde se ha
rán compromisos puntales
en materia de seguridad, sa

Evelyn Salgado lud, educación, infraestruc
Pineda tura, campo, cultura y turis

mo. La enorme convocatoria

entre líderes morenistas que había generado la
toma de protesta de la hija de Félix Salgado
Macedonio no fue casualidad. Nos comentan
que a partir del fracaso de gobiernos guindas
en otras entidades, ahora la estrategia del go
bierno federal es cuidar los estados donde Mo
rena, por primera vez, es gobierno, como hace
15 días ocurrió en Michoacán. ¿Y para los de
más territorios? ¿Que se las arreglen solos? Esa
parece ser la consigna.

Pachanga de lujo de la izquierda
::::: En donde no aplica la austeridad republica
na es en el Partido del Trabajo, el cual echó la
casa por la ventana en la organización del Se

t minario Internacional Los
Partidos y Nueva Sociedad.
Durante tres días, el partido
aliado del gobierno de Ló
pez Obrador pagó hospeda
je y alimentos a más de 130
invitados internacionales en
un hotel de Reforma donde
la habitación más sencilla

Evo Morales ronda los 2 mil pesos por
noche. Entre los invitados

destacaron el expresidente de Bolivia, Evo Mo
rales; ex guerrilleros colombianos e integrantes
del grupo ETA, que ahora militan en partidos
políticos, así como líderes y aliados de organi
zaciones izquierdistas de Venezuela, Cuba, Pe
rú, Argentina, Nicaragua y Brasil, entre muchos
otros. Para esto sí hay dinero.

El PT sigue enamorado
::::: A diferencia del partido Verde Ecologista de
México, que todavía deshoja la margarita en
torno a la propuesta de reforma energética del

Presidente, el Partido del
Trabajo ya fijó su posición,
desde luego, a favor del ofi
cialismo. El senador perista
Óscar González Yáñez ex
presó su total apoyo a esta
iniciativa presidencial, y es
pecíficamente, a la nacionali
zación del litio. Al parecer le

Óscar González jos quedaron los tiempos en
Yáñez que, tras descartar Morena a

i Gerardo Fernández Noro
ña como presidente de San Lázaro, el PT ame
nazaba con tener una agenda legislativa propia
Les pegan, pero aun así, no los dejan.

FGR: ¿quién sigue?
::::: A raíz de la investigación que la Fiscalía Ge
neral de la República (FGR) inició en contra de
un grupo de investigadores del Conacyt, nos
comentan que hay varios exdirectores de insti
tuciones educativas que podrían estar preocu
pados de ser los siguientes. Sobre todo los que
recibieron observaciones de la ASF a los recur
sos ejercidos durante los años previos a la llega
da de la actual administracióa incluso si aclara
ron en su momento las discrepancias. Hasta el
momento, nos señalan, más de un académico
está revisando expedientes y documentos pú
blicos en previsión a que no cesen los ánimos
persecutorios de los nuevos tiempos.
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los funcionarios inhabilitados de
la exalcaldesa de Tiaipan
::::: Nos platican que en el cambio de go
bierno en la alcaldía Tlalpan todavía que
dan pendientes de la pasada administra

ción, que encabezó la mo
renista Patricia Aceves, y
que concluyó apenas el 1
de octubre. Pues resulta
que la Contraloría Interna
de la demarcación acaba
de sancionar a dos exfun
cionarios que laboraron en
puestos clave en la gestión
de doña Patricia. Se trata
de José Raymundo Pati
ño Cruz Manjarrez,

quien fue director general de Asuntos Jurí
dicos y Gobierno; y Juan Pablo Tlatem
pa, jefe de la Unidad Departamental de Gi
ros Mercantiles y Espectáculos Públicos,
quienes fueron inhabilitados para ocupar
un cargo en el servicio público durante tres
meses. Parece que la polémica no termina.

Añora viene la entrega de
tarjetas para adultos mayores
::::: En este espacio le hemos comentado que
el Gobierno de la Ciudad de México anda me
tido en la entrega de las tarjetas para niños y
niñas de la capital y que hasta la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum, dijo que no está
de acuerdo con que le llamen la "tarjeta Clau
dia". Pues ahora, nos dicen, la próxima sema
na arranca la entrega de las tan esperadas tar
jetas del Bienestar para adultos mayores, don
de tan sólo en la Ciudad de México se incor
poró a más de 200 mil beneficiarios. Nos di
cen que las acciones estarán coordinadas en
tre ía administración capitalina y la Secretaría
del Bienestar, particularmente con la subse
cretaría Ariadna Montíel, para que no haya
contratiempos en un programa que es muy
conocido y requerido por la población de la
tercera edad capitalina.

Dos finalistas para la presidencia
del instituto Electoral mexiquense
::::: Le decimos que Jessica Rojas y Clau
diaValdés son las dos finalistas para la presi
dencia del Instituto Electoral del Estado de
México (IEEM). La Comisión de Vinculación
con Organismos Públicos Locales del Instituto
Nacional Eléctoral (INE) aprobó en lo general
las propuestas de designación para ocupar 15
presidencias, pero en el caso de la institución
mexiquense dejó dos nombres para que sea el
Consejo General quien defina. Nos señalan que
al parecer Rojas es la que tiene mayor apoyo
por parte de los consejeros, pero todo se defini
rá en el pleno del consejo la próxima semana

Patricia

Aceves
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Roba doña Mariana los
reflectores al gobernatore
::::: La que se está robando los reflectores en
Nuevo León nos platican, es Mariana Ro
dríguez Cantú, la esposa del gobernador Sa
muel García Sepúlveda (MC), pues, a través

de sus redes sociales, ha da
do de qué hablar, más que
el nuevo gobierno. Nos rela
tan que doña Mariana
aprovechó un evento del
DIF estatal para cortarse el
cabello en solidaridad con
un menor que padece leu '
cemia, pero eso no ha sido

Mariana todo, pues días antes dejó
más de una ceja levantadaRodríguez
cuando llegó disfrazada de

Cenicienta al palacio de gobierno, lo que oca
sionó que más de uno buscara a ver si don
Samuel se había caracterizado de príncipe;
además, previamente, algunos criticaron que
haya invitado a la cantante Gloria Trevi a un
evento del DIF. ¡Antes muerta que discreta!

¿Empoderamiento de cocina?
::::: En Guerrero, nos cuentan que quien se
llevó el "no me ayude comadre" fue la alcal
desa de Chilpancingo, Norma Otilia Her
nández Martínez (Morena), pues una de sus
primeras acciones para ayudar a las mujeres

ftie lanzar cursos de "empo
deramiento" —lo cual no
está mal—, pero arrancó
con uno "para aprender a
cocinar alitas de pollo y
cuatro salsas". Nos indican
que la propuesta ocasionó
una lluvia de críticas contra

doña Otilia por normalizar
Norma Otilia que el papel de la mujer de
Hernández be ser cocinar y no faltó

quien recordó que éste no
es su primer tropezón, pues siendo edil electa
publicó fotos junto al luchador Latín Lover, a
quien nombró "embajador de la cultura" y
por las quejas mejor eliminó la publicación.

Se marea funcionario en cargo
::::: El que "sacó el cobre" en San Luis Potosí,
nos comentan, fue el nuevo secretario de Co
municaciones y Transportes estatal y excan
didato al alcaldía de la capital, Leonel Serra
to Sánchez (PT), pues parece que a su viejo
equipo de campaña le aplicó "si te veo ni me
acuerdo" y hasta los descalifica Nos platican

qtíe en los pasillos de 1^ de
pendencia se habla de que
don Leonel sólo se llevó a
trabajar a sus amigos más
fieles a quienes consiente y
con los subalternos se ma
neja con un lenguaje soez y
sesga cualquier observación
que no le agrade con un ro
tundo "cállate", por lo queLeonel Serrato

más de uno está se pregunSánchez

ta ¿Habrá los mismos exce
sos con los demás funcionarios del goberna
dor Ricardo Gallardo Cardona (PT)?

Anticipan morenistas fuerte rival
::::: Nos comparten que en Veracruz, a quien
traen en la mira los morenistas es al alcalde
electo del pueblo mágico de Orizaba, el em
presario Juan Manuel Diez Francos (PRI),
pues intentan quitarle la victoria del pasado 6
de junio "en la mesa", a pesar de que la dife
rencia con el segundo lugar fue de más de 10
mil votos. Nos refieren que don Manuel será
por segunda ocasión alcalde —en periodos no
consecutivos— y sus niveles de aceptación
van creciendo rápidamente, por lo que ya co
menzó a ser causa de preocupación de More
na, porque se dice que, de seguir con ese pa
so, será una carta fuerte para la gubematura y
por eso la necesidad desde ahora de irlo ba
jando. Dicen que el miedo no anda en burro.
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El pasado ajuicio
El presente siempre so

meterá a juicio histórico
al pasado. Es algo inevi

table y en ese juicio sin fin, son
múltiples los acusadores y los
defensores. Ambos suelen te
ner discusiones internas vehe
mentes, pero son aún más apa
sionadas sus confrontaciones.
El veredicto lo da la sociedad,
aunque nunca es unánime ni
menos definitivo. En cada épo
ca, cultura, país, región, clase
social y corriente política se juz
gará lo que pasó según los va
lores, intereses, ideología y da
tos adisposición de quienes for
mulan o valoran las visiones
disponibles del pasado.
Las consideraciones anterio

res vienen al caso por lo que ha
estado ocurriendo en relación a
ese 12 de octubre de hace 529
años cuando Cristóbal Colón y
un puñado de europeos finan
ciados por la Corona Española
en su búsqueda de una nueva
ruta al "país de las especies"
que tanto demandaba el mer
cado europeo se toparon con lo
inesperado: un cuarto conti
nente (hasta ese momento se
suponía que eran únicamente
tres, como correspondía a la tri

mulan o valoran las visiones

disponibles del pasado.
Las consideraciones anterio

res vienen al caso por lo que ha
estado ocurriendo en relación a
ese 12 de octubre de hace 529

años cuando Cristóbal Colón y
un puñado de europeos finan
ciados por la Corona Española
en su búsqueda de una nueva
ruta al "país de las especies"
que tanto demandaba el mer
cado europeo se toparon con lo
inesperado: un cuarto conti
nente (hasta ese momento se
suponía que eran únicamente
tres, como correspondía a la tri

nidad del mundo cristiano).
A diferencia de lo que había

ocurrido en los prolongados pro
cesos sociales y culturales en
Asia, África y Europa, las socie
dades originales de América de
sarrollaron variantes de una cir,
vilización enteramenté original
sin influencias extracontinenta
les pero que por razones que se
ría largo enumerar y analizar, las
hizo muy vulnerables frente al
violento empuje de estados na
cionales europeos en formación.
La naturaleza de la conquista y
colonización de América produ
jo un choque gigantesco y brutal
de culturas. Ese choque y sus
consecuencias siguen sometién
dose al juicio del presente.
Una de esas consecuencias,

formulada entre otros por el
profesor John Tutino, fue el
surgimiento de un "capitalismo
de la plata" en la zona de los An
des y en México. Sus efectos
fueron mundiales, pero al final
dejaron a las sociedades pro
ductoras del metal como mera
periferia de un capitalismo glo

nidad del mundo cristiano).
A diferencia de lo que había

ocurrido en los prolongados pro
cesos sociales y culturales en
Asia, África y Europa, las socie
dades originales de América de
sarrollaron variantes de una cir,
vilización enteramenté original
sin influencias extracontinenta
les pero que por razones que se
ría largo enumerar y analizar, las
hizo muy vulnerables frente al
violento empuje de estados na
cionales europeos en formación.
La naturaleza de la conquista y
colonización de América produ
jo un choque gigantesco y brutal
de culturas. Ese choque y sus
consecuencias siguen sometién
dose al juicio del presente.
Una de esas consecuencias,

formulada entre otros por el
profesor John Tutino, fue el
surgimiento de un "capitalismo
de la plata" en la zona de los An
des y en México. Sus efectos
fueron mundiales, pero al final
dejaron a las sociedades pro
ductoras del metal como mera

periferia de un capitalismo glo

Una peculiaridad dé algunos
de los juicios sobre la forma y las
consecuencias de largo plazo
de la dominación europea de
América son las peticiones de
perdón formuladas en tiempos
recientes desde gobiernos na
cionales a las comunidades ori

ginales sobrevivientes a los pro
cesos de colonización. Y es que,
por siglos se les sometió para
que sus tierras y trabajo sirvie
ran a los intereses de sus con
quistadores, sus descendientes
y sus gobiernos. En el caso me
xicano, Andrés Manuel López
Obrador y a nombre del Estado
que él preside ha pedido perdón
a los descendientes de dos gru
pos a quienes ese Estado mexi
cano hizo la guerra de manera
injusta y brutal en los siglos XIX
e incluso inicio del XX: los ma

yas y los yaquis.
La demanda de perdón for

mulada por el Presidente puede
calificarse, comoyalo han hecho
algunos, como un sinsentido
pues quienes podían perdonar

ya no existen. Sin embargo, y
bien entendido, a los perdedores
del pasado se les pide perdón
desde, para y por los perdedores
del presente. Y éstos no son sólo
los descendientes de mayas y ya
quis sino todos los que sus con
diciones actuales de pobreza,
marginación y explotación tie
nen alguna raíz en ese pasado de
conquista y hoy sometido a jui
cio y no sólo en México sino en
Estados Unidos y otros países.
En suma, se trata de recono

cer simbólicamente algunas
de las causas históricas que
han llevado a que elMéxico ac
tual se mantenga socialmente
tan dividido y confrontado. Fi
nalmente, ese reconocimien
to debería implicar una volun
tad de asumir como tarea na

cional la superación, con po
líticas redistributivas concre
tas, de injusticias y abusos que
han persistido a lo largo de
más de cinco siglos. • .

https://lorenzomeyercossio.com/
contacto@lorenzomeyercossio.com

Fecha: 24/10/2021

Página: 12

Area cm2: 288

1 / 1

Columnas Políticas

Agenda Ciudadana / Lorenzo Meyer

Lorenzo Meyer

Costo: 41,040

Página 20 de 43



Cultivar nuestro jardín
"La sátira es un espejo en
que la gente ve la cara de
todos menos la propia".

Jonathan Swift

Cándido, el personaje
de la novela homóni
ma de Voltaire publi

cada en 1759, es una persona
con un carácter como su
nombre indica: inocente e
ingenuo, la definición del
antihéroe. Hijo bastardo, de
cuna pobre, perdió la como
didad de su hogar cuando
fue expulsado del palacio en
que habitaba, por atreverse a
besar a la hija del Barón, una
joven llamada Cunegunda.
La historia es picaresca,

filosófica, crítica y diverti
da, está escrita en tono de

sátira para burlarse del op
timismo y de la comedia ro
mántica. En ella se señala el
fanatismo, la intolerancia y
la hipocresía de las religio
nes, los males en la socie
dad, la opresión política, así
como la estupidez humaná.
Por supuesto, dicha apre
ciación llevó a su autor a la
cárcel y el exilio.
La trama cuenta la historia

de Cándido, quien, prenda
do de la joven, hace una tra
vesía por los continentes. De
aventura en aventura se en
cuentra con distintas versio
nes del mal: la corrupción, el

engaño, la mezquindad, la
avaricia y la indiferencia ha
cia el sufrimiento. Conoce la
hipocresía en muchas de sus

expresiones, como la de los
"autos de fe", en los que con
algarabía se colgaba o que
maba a las personas vivas
después de misa.
Cándido es testigo de un

mundo terrible en el que
abundan las injusticias hu
manas, experimenta tam
bién el temblor de Lisboa
ocurrido en 1755, la plaga bu
bónica, la esclavitud, la tor
tura, la lujuria y el canibalis
mo. Voltaire recurre a la crea
tividad para plantear y exa
gerar las posibles formas de
sufrimiento que el ser huma
no puede padecer, desde
males físicos, morales y
emocionales, hasta catástro
fes naturales. Me parece que
lo magistral de la obra reside
en que a pesar de lo terrible
que resulta todo lo anterior,
la narración provoca risa.
Durante la travesía ines

perada de Cándido en bús
queda de Cunegunda y la fe
licidad, el protagonista nun
ca olvida las enseñanzas de
su maestro Pangloss, que

predicaba la filosofía del op
timismo y afirmaba que "és
te es el mejor de los mundos
posibles"; lo cual es todo lo
contrario a lo que Cándido
vive, cuando situaciones que
parecen buenas, de pronto se
convierten en malas. Tal pa
rece que, con dicha frase,
Voltaire plantea: ¿cuál es la
mejor forma de vivir en un
mundo lleno de maldad?
Al final de la obra, Cándi

do encuentra por fin a Cune
gunda en Turquía, pero se ha
vuelto fea y regañona. En
tonces conoce a un viejo y su
familia que ignora las gue
rras, los crímenes y la política
de Constantinopla. "Tene
mos ocho hectáreas que la
boro con mis hijos y el trabajo
nos libra de tres insufribles
calamidades: el aburrimien
to, el vicio y la necesidad", le
dice el viejo a Cándido.
A su regreso Cándido re

flexiona y le comenta a Pan
gloss: "Se me figura que este
viejo bueno se ha sabido la
brar una suerte más feliz que
la de los seis monarcas con
quienes tuvimos la honra de
cenar en Venecia".

Pangloss le responde:
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—Todos los eventos for
man una cadena en la mejor
de las formas posibles. Ya
que al final, si no te hubiesen
dado una buena patada en tu
parte trasera y no te hubie

sen expulsado de un castillo
por amar a la señorita Cune
gunda, y si no hubieses sido
sometido a la Inquisición, y
si no hubieses deambulado
por América a pie, y si no hu
bieses perdido todas tus ove

jas de esa hermosa tierra El
Dorado, no estarías aquí aho
ra comiendo cidra confitada
y nueces de pistacho".
—Bien dicho replicó

Cándido, pero debemos
cultivar nuestro jardín. •

Voltaire recurre a la creatividad par
lantear y exagerar las posibles for5
mas de sufrimiento que el ser human
I.IIIJ.IJll.l.UJ!)
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Playa Espíritu, Calderón
y Osorio Chong
El proyecto turístico de Pla

ya Espíritu, en Sinaloa,
creado en 2008 bajo el go

bierno de Felipe Calderón, agudi
zó la quiebra financiera del Fondo
Nacional de Fomento al Turismo

(Fonatur) y atrajo señalamientos
de una grave corrupción. A los
enigmas de esta historia se suma
que solo ha merecido alusiones
marginales del presidente López
Obrador, quien no pierde oportu
nidad de cebarse contra su néme
sis y antecesor.
Acaso habrá que buscar en

otros actores de esta trama las ra
zones de la discreción presiden
cial ante un boquete en las finan
zas públicas que aún se arrastra.
O ante la súbitacancelación de un

proceso judicial contra funciona
rios de Fonatur que condujeron
ese proyecto. Una demanda que
habría sido sepultada durante la
administración Peña Nieto por el
entonces secretario de Goberna
ción y actual senador Miguel Án
gel Osorio Chong.
Fonatur compró aquel año

2,381 hectáreas, el doble del Can
cún original, propiedad de An
tonio Toledo Corro (19192018),
exgobernador sinaloense, cola
borador y amigo del expresiden
te López Portillo. El 17 de febrero
de2009, cuando puso la primera
piedra del "Centro Integralmen
te Planeado Playa Espíritu", Cal
derón lo llamó el "proyecto más
importante de turismo en los úl

timos 25 años, y será el más im
portante también en las dos pri
meras décadas del siglo XXI".
La iniciativa derivó en un fra

caso, como ha ocurrido con otras
iniciativas de Fonatur, como Lo
reto, Huatulco e Ixtapa. El orga
nismo opera hoy tareas esencia
les en torno al Tren Maya.
Aquella operación, por 119 mi

llones de dólares (1,817 millones
de pesos de entonces), rompió la
práctica de que el organismo
operara sólo terrenos federales o
expropiados. Bajo Calderón
(20062012), los pasivos de la ins
titución brincaron de 1,500 a
4,465 millones de pesos, según
documentos oficiales consulta
dos por este espacio.
La adquisición fue efectuada

por Miguel Gómez Mont, herma
no de Fernando de los mismos
apellidos, a la sazón secretario de
Gobernación (20082010) y uno
de los cuatro titulares que tuvo la
dependencia en esa administra
ción, dos de ellos muertos en tra
gedias aéreas.
Miguel Gómez Mont se había

dedicado 30 años al desarrollo
de vivienda popular. En junio de
2010, fue cesado tras protagoni
zar una trifulca en Sudáfrica con
familiares de la Selección Mexi
cana de fútbol recién eliminada
del campeonato mundial. Cinco
meses después, su hermano de
jaría también el puesto.
Ante la compra de Playa Espí

ritu, en el municipio de Escuina
pa, a 85 kilómetros de Mazatlán,
Fontur emprendió una carrera
contra la quiebra financiera, me

expropiados. Bajo Calderón
(20062012), los pasivos de la ins
titución brincaron de 1,500 a
4,465 millones de pesos, según
documentos oficiales consulta
dos por este espacio.
La adquisición fue efectuada

por Miguel Gómez Mont, herma
no de Fernando de los mismos
apellidos, a la sazón secretario de
Gobernación (20082010) y uno
de los cuatro titulares que tuvo la
dependencia en esa administra
ción, dos de ellos muertos en tra
gedias aéreas.
Miguel Gómez Mont se había

dedicado 30 años al desarrollo
de vivienda popular. En junio de
2010, fue cesado tras protagoni
zar una trifulca en Sudáfrica con
familiares de la Selección Mexi

cana de fútbol recién eliminada
del campeonato mundial. Cinco
meses después, su hermano de
jaría también el puesto.
Ante la compra de Playa Espí

ritu, en el municipio de Escuina
pa, a 85 kilómetros de Mazatlán,
Fontur emprendió una carrera
contra la quiebra financiera, me

Un proceso judicial contra funcionarios d >
Fonatur habría sido sepultado por el en
tonces secretario de Gobernación y actúa
senador Miguel Angel Osorio Chong.
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La propina de Salinas
Raquel Buenrostro, jefa

del SAT, confirmó en
una entrevista que

Grupo Salinas debe al erario
una cifra monstruosa. 40 mil
millones de pesos.
Eso en tanto Ricardo Salinas,

el dueño y director de Grupo Sa
linas, festejó su cumpleaños
con un acto de generosidad. Re
galó en Tweeter 1 millón de pe
sos, dividido en premios de 10
mil pesos cada uno.
Lo que me recordó la historia

del Billonario y su propina, que
me contaron en España.
Sucedió que luego de asistir al

Circo del Sol, un Billonario se pre
sentó en uno de los más finos res
taurantes de Madrid, seguido por
la larga estela de sus invitados.
—Ya casi estamos se discul

paba Gabriel con el Billonario ca
da segundo minuto, mientras
sus ayudantes terminaban de
montar la larga mesa que les co
rrespondía.
Ya sentados a la muy larga

mesa, desde su cabecera el Billo
nario ordenó el menú de lujo pa
ra su séquito.
Caviar negro en panecitos do

rados. Gaspacho frió. Cerdo en
salsa de ciruela pasa, guarnición
de puré de camote y arroz salvaje
filipino. Y el postre: un suntuoso
mouse de chocolate. Todo
acompañado con distintas bebi
das. Champaña, vino blanco, vi
no tinto, café o té, y copas cris
talinas de coñac.
Horas más tarde, el satisfecho

grupo se fue alzando de las sillas
para ir por sus sacos y abrigos al

paba Gabriel con el Billonario ca
da segundo minuto, mientras
sus ayudantes terminaban de
montar la larga mesa que les co
rrespondía.
Ya sentados a la muy larga

mesa, desde su cabecera el Billo
nario ordenó el menú de lujo pa
ra su séquito.
Caviar negro en panecitos do

rados. Gaspacho frió. Cerdo en
salsa de ciruela pasa, guarnición
de puré de camote y arroz salvaje
filipino. Y el postre: un suntuoso
mouse de chocolate. Todo

acompañado con distintas bebi
das. Champaña, vino blanco, vi
no tinto, café o té, y copas cris
talinas de coñac.
Horas más tarde, el satisfecho

grupo se fue alzando de las sillas
para ir por sus sacos y abrigos al

cuarto del concerge, y el mesero
Gabriel deslizó bajo los ojos del
Billonario la cuenta.
90 mil euros.
El Billonario extrajo su bille

tera y le entregó a solícito Gabriel
un billete. . ¡
500 euros.
—Tu propina le dijo—. Repár

tela entre los muchachos agregó
y se alzó de la silla para exclamar:
—¿Listos para fugarnos?
La fila de los invitados del

Billonario salió por la entrada
principal conversando entre sí
y muy feliz por una encanta
dora velada.

—Ey —alcanzó el mesero Ga
briel al alegre Billonario, en el
momento en que subía a su ca
mioneta blindada. —Perdone
usted, creo que hay un malen
tendido. Le falta pagar la
cuenta.

—Ah sí, la cuenta
dijo el Billonario. :j::%:¡
Le dio a Gabriel otro

billete de 500 euros, le
guiñó un ojo, y cerró la
portezuela. Y Gabriel se
quedó inmóvil en la ban
queta viendo la camioneta
adelantarse por la avenida, se
guida de la estela de las camio
netas del séquito.
Así han funcionado los Billo

narios nacionales los últimos 30
años de neoliberalismo. A base

cte propinas a los meseros del sis
tema político.
¿Debo al fisco? Toma tu pro

pina, funcionario, y ya no de
bo. ¿Va a entrar una compañía
a disputar el territorio de las
ventas de mi monopolio? To
ma tu propina, mesero, y no la
dejes entrar.
¿Aprovecho la infraestructu

ra del país para operar mi ne
gocio su fibra óptica instalada,
su electricidad, sus ductos pe
troleros, sus carreteras, los
egresados de las universidades
nacionales, los servicios sanita
rios gratuitos? Que otros los pa
guen, yo le doy a los burócratas
sus coimas y sigo mi fiesta.
¿Y qué tal si quiero adueñar

me de las minas de Sinaloa? To
ma gobernador tu coima: un
asiento con salario a perpetui
dad en el Consejo de mi transa
nacional, y en cuanto al costo de
las minas lo pago en un futuro
indeterminado también conoci
do como nunca.
Claro que desmantelar el

Reino de los Billonarios, como
lo está desmantelando este go
bierno de Izquierda, no basta.
En otro sexenio, con sus piezas
desmontadas, habrá que ar
mar un mejor sistema. Y habrá
que armar una vigilancia que
destierre de ese sistema las coi
mas. De hecho, ningún sistema
resiste el efecto corrosivo de
una corrupción rampante, y de
no erradicarla este y el próximo
gobierno, que probable
mente será también de Iz
quierda, en 30 años al
guien podrá volver a
contar la historia que
recién he contado, con
mínimos ajustes.
Por otra parte, felicida

des y abrazos a todos esos
felices Gabrieles que recibie

ron 10 mil pesotes en el cum
pleaños del Billonario. •

¿Y qué tal si quiero adueñar
me de las minas de Sinaloa? To
ma gobernador tu coima: un
asiento con salario a perpetui
dad en el Consejo de mi transa
nacional, y en cuanto al costo de

minas lo pago en un futuro
indeterminado también conoci

como nunca.
Claro que desmantelar el

Reino de los Billonarios, como
está desmantelando este go

bierno de Izquierda, no basta.
otro sexenio, con sus piezas

desmontadas, habrá que ar
mar un mejor sistema. Y habrá
que armar una vigilancia que
destierre de ese sistema las coi

De hecho, ningún sistema
resiste el efecto corrosivo de

corrupción rampante, y de
erradicarla este y el próximo
gobierno, que probable
mente será también de Iz
quierda, en 30 años al
guien podrá volver a
contar la historia que
recién he contado, con
mínimos ajustes.
Por otra parte, felicida

des y abrazos a todos esos
felices Gabrieles que recibie

ron 10 mil pesotes en el cum
pleaños del Billonario. •
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IGiro total. Guerrero pronto notará el cambio.
• Para comenzar, los municipios de La Montaña,

olvidados ancestrales, recibirán recursos extraordi
narios del gobierno federal para obras, sin pasar por
el análisis que se requiere para su aprobación, ase
guró el presidente Andrés Manuel López Obrador.
La burocracia sobra ánte las necesidades de esa re
gión. "Vamos a destinar apoyo directo, aparte de lo
que les corresponde de sus participaciones, se van a
crear programas por municipios", aseguró. El primer
mandatario se reunió en Tlapa con autoridades de la
región y la gobernadora, Evelyn Salgado, en quien
los guerrerenses, con toda razón, han puesto sus es
peranzas. El apoyo a la entidad ya marca diferencia.
2 Pundonor a manos llenas. En unas semanas

• se han producido historias de justicia que dan
un aire fresco al acontecer nacional. Ornar García
Harfuch, secretario de Seguridad Ciudadana de la
CDMX, ascendió a policía primero al elemento que
el pasado miércoles frustró el asalto a un automovi
lista en la alcaldía Iztacalco. Miguel fue recibido por
el titular de la policía, quien le agradeció su valen
tía conforme al protocolo, lo que le valió un ascenso.
García Harfuch destacó que es un ejemplo para sus
compañeros y le entregó la notificación de su nuevo
grado. Otro par de oficiales, héroes durante un incen
dio, fueron igualmente condecorados días atrás. Vo
cación es el sello indeleble de la policía capitalina. Y
claro que se contagia.
3 Rebatiña. En Acción Nacional las piezas se mue

•ven de cara a las elecciones presidenciales de
2024. Los aspirantes van con la premisa de que esta
vez, a diferencia de lo que ocurrió en 2018, no per
mitirán que Ricardo Anaya vaya solo en la contienda
interna. El propio presidente del PAN, Marko Cortés,

obligadamente admitió que es amplio el abanico de
posibles candidatos, empezando por los gobernado
res Mauricio Vila, de Yucatán, y Maru Campos, de
Chihuahua. Enlistó también al mandatario de Que
rétaro, Pancho Domínguez, y no descartó a Anaya,
quien, sin embargo, está a punto de ser indiciado por
posibles sobornos vinculados a la empresa Odebre
cht. Hay suficiente tela, no como en otros partidos,
donde no tienen ni para dónde voltear.

4 Nuevos cambios. Toca al gobernador Alfonso
• Durazo acontecimientos trascendentales para

Sonora, a unas semanas de su llegada como gober
nador. Al siguiente día que se publicó y entró en vigor
la reforma a la Ley de Familia, que aprobó el Con
greso estatal, en Hermosillo, un oficial del Registro
Civil celebró el primer matrimonio igualitario en el
estado y, es relevante, sin la necesidad de recurrir a
un amparo de la justicia. Héctor y Carlos decidieron
casarse una vez publicado el decreto que celebra el
matrimonio entre dos personas del mismo sexo de
manera legal. Esta primera unión civil se celebró con
el aforo permitido ante las restricciones del covid19.
5 Menos choro. El diputado del PRI Carlos Iriarte

• advirtió que la inseguridad es una de las prin
cipales preocupaciones, incluso por encima de la vo
latilidad económica y covid19. Al participar en la
instalación de la Comisión de Seguridad en San Lá
zaro, indicó que la respuesta del Estado para mitigar
este problema social lleva años, con resultados insu
ficientes y, por ello, los mexicanos manifiestan su in
tranquilidad. Señaló que desde el Poder Legislativo
se debe asumir una gran responsabilidad para res
ponder a la demanda social, de una vida con paz y
tranquilidad, que revierta la inseguridad que afecta
al Estado de derecho y provoca la limitación de in
versiones. Demasiadas palabras; balas, también.
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Mañaneras basura
• Ahora, el Presidente dirige sus baterías discursivas
contra la UNAM.

A lo largo de los últimos dos meses hemos sido testigos
de diversas declaraciones del jefe del Ejecutivo, Andrés
Manuel López Obrador, señalando con su flamígero dedo
a grupos identificados o miembros de la clase intelectual.
Los lamentables señalamientos a un grupo de cientí

ficos, con la suposición no demostrada, de haber hecho
mal uso de recursos públicos, justificando así la intención
de la FGR para consignarlos por delincuencia organizada
(ridicula diría yo), desde la máxima tribuna del país, ha pro
vocado reacciones de mucho enojo, obligando a muchos
intelectuales a discutir ampliamente el tema, ahora ya hasta
a nivel internacional.

La realidad es que la acusación no desembocó en nada
concreto, fue desestimada por un juez de primera instancia
y todo parece indicar que las cosas en ese tema se tendrán
que dirimir en las capacidades que tiene el estado para dis
cutir el tema. Desde luego, estoy a favor de la transparencia,
la honestidad y la rendición de cuentas y si en el papel de
funcionarios públicos, alguien hizo un mal uso de los di
neros, tiene que responder, pero desde luego no se trata de
El Chapo Guzmán ni nada que se le parezca.

O
En la semana que recién terminó apareció una nue

va provocación en boca del Presidente, ahora dirige sus
baterías discursivas contra la UNAM, afirmando sin base
racional, que dicha institu
ción defiende el neoliberalis
mo. Por supuesto, si se tratara
de cualquier otra persona la
idea movería a risa de mane

ra automática, si algo ha ca
racterizado a la universidad

en tiempos contemporáneos
es su enorme capacidad crí
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tica, pero el político tabas
queño sabe perfectamente la
reacción visceral que provoca
entre quienes tenemos a esa
institución como alma mater

o quienes han tenido alguna
relación con la misma.

En el fondo de ambos eventos se encuentra una inten
ción clara por distraer la atención de temas que, finalmente
son reportes del fracaso parcial de las políticas guberna
mentales. Cito como ejemplo que durante el último mes se
ha reportado un incremento importante del embarazo ado
lescente, hecho ligado íntimamente a la pobreza, la incapa
cidad de los servicios médicos y a una estrategia educativa
equivocada. También ha salido a la luz cifras que reflejan
un franco incremento en el porcentaje de connacionales
sin servicios médicos, así como un aumento de población
en pobreza extrema.

O
La violencia se ha generalizado, existen hoy enormes

zonas del país gobernadas por los criminales con un es
tado que no da pie con bola y en la última semana se dis
cute en la Cámara de Diputados la miscelánea fiscal, que,
si bien tiene aciertos importantes, posee adicionalmente
defectos que dejarán en serios problemas a organizacio
nes de la sociedad civil que abonan a favor del pueblo de
México.

Debemos entender que, básicamente, López Obrador
utiliza argumentos basura, que no van a provocar nada en
concreto, que no se traducirán en políticas publicas nunca,
pero que nos han tenido concentrados en ellos y por com
pleto fuera de las discusiones nacionales de gran calado.

Propongo que medios y editorialistas deberíamos dejar
de prestar atención y no discutir más las ridiculas ideas que,
de vez en diario, ahí se mencionan. Esos temas deberían
ocupar páginas interiores entre las notas sin importancia.
Por favor, no atendamos mañaneras basura.

Hay una intención
clara por distraer
la atención de

temas que son
reportes del
fracaso parcial
de las políticas
gubernamentales.
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ASINTOMÁTICO

Estoy un poco confundido con el uso, más bien, la aplicación
del término asintomático en cuanto al covid, ¿me lo puede
aclarar?

R. Los científicos usan asintomático para denotar infeccio
nes que nunca hacen que las personas se sientan enfermas.
Es motivo de confusión, ya que muchos que comienzan su
infección sin síntomas pueden no permanecer así y, hasta
que alguien se deshaga del coronavirus, es imposible décir
si son asintomáticos o presintomáticos.
El límite entre la ausencia de síntomas y los síntomas tam
bién es confuso.
Los síntomas de covid19 varían enormemente de persona
a persona y son algo subjetivos: un dolor de cabeza dos días
después de una prueba de coronavirus positiva podría ser un
síntoma de covid o una cruda inoportuna.
Sin embargo, los casos verdaderamente asintomáticos son
detectables sólo a través de una prueba que busca fragmen
tos del coronavirus.
El virus, SARSCoV2, es lo que realmente nos infecta, lo que
realmente transmite, lo que las pruebás realmente detectan.
Pero hay que entender que esto significa que no existe tal
cosa como una prueba de covid, y no existe tal cosa como
covid asintomático.
Espero no haberlo confundido más.

PLANTAS CARNÍVORAS

¿Hay plantas carnívoras en México?

R. Sí, México tiene una diversidad que contribuye bien a
nuestra biodiversidad global de plantas carnívoras. México
tiene especies de Drosera, Genlisea, Utricularia, Pinguicula
y Catopsis y también es el hogar de Passiflora foetida y Cap

sella bursapastoris, dos plantas que pueden ser carnívoras
o no.

CÓMO Y CUÁNDO

¿Cómo y cuándo se deben usar el porqué, el por qué y el
porque?

R. De acuerdo con la RAE éste es el uso correcto de "por qué",
"porque" y "el porqué":

"Por qué" es un interrogativo, aunque no haya signos de in
terrogación: "¿Por qué te lo comiste?" o "No sé por qué te lo
comiste".

"Porque" es para explicar la causa de algo: "Me lo comí por
que quería".
"Porqué" significa "la causa" o "el motivo". Se puede usar
en plural y siempre va precedido por un artículo: "Aún no
entiendo el porqué te lo comiste".

EL HULE

¿El color natural del hule es negro?

R. En realidad, no lo es, ya que los cauchos naturales son de
colores muy claros o incluso transparentes.
El caucho natural es un material natural, extraído de algunas
especies de árboles exóticos.
El caucho crudo no es negro de ninguna manera.
El caucho se vuelve negro mediante la adición de varios pro
ductos químicos, como el negro de carbón.
Esto no es sólo por razones cosméticas, sino porque agregar
productos químicos como el negro de carbón al caucho au
menta drásticamente las cualidades deseables del caucho.
Imagínese si las llantas fueran todas claras/blancas, el caos
para limpiarlas, ¿no?
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Hay veces en las que pienso que no es posible que el parti
do Morena en la Ciudad de México alcance nuevos niveles
de mediocridad, empezando por la jefa de Gobierno, cuando
entonces me vuelven a sorprender.

Esta vez su grado de mediocridad en el Con
greso logró un nuevo hito, superando con creces
a sus antecesores, convirtiéndose en la mayoría
más inepta en la historia de la CDMX.

Su actuar tiene un único objetivo: entorpecer
la función del Congreso de fiscalización al go
bierno, para la rendición de cuentas del mismo.
Como institución contribuimos a la opacidad, y
para muestra basta ver cómo hemos postergado
el cumplimiento del mandato constitucional de
comparecencias del gabinete como parte de la
glosa del Informe de Gobierno.

Durante el segundo año de la Legislatura que
nos antecedió, el pleno del Congreso tardó sólo
10 días en aprobar el acuerdo para el ciclo de
comparecencias de los y las titulares de las se
cretarías de Gobierno; en contraste, la actual legislatura está
por cumplir dos meses sin poder llegar a este acuerdo.

El Grupo Parlamentario de Morena (y su mayoría en la Junta
de Coordinación Política) ha entorpecido todos los esfuerzos

por acordar el calendario. Es más, ni siquiera hemos podido
acordar la pregunta parlamentaria para la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, como parte de su Informe de Gobierno.

El grado de mediocridad no se limita sólo a las compare
cencias o a la más que tardía instalación de las
comisiones, también es palpable en el trabajo le
gislativo. Por ejemplo, podríamos recuperar algu
nos de los dictámenes que dejamos pendientes
por discutir en la Legislatura pasada, para eso no
se necesitaban comisiones, porque habrían pasa
do directo al pleno, pero la pequeñez de los y las
diputadas de Morena fue mayor.

En la democracia, los pasos se dan hacia ade
lante; en el México de Morena, los pasos son ha
cia atrás. Han secuestrado al Congreso, el cual es
víctima de sus caprichos y le estamos fallando a
la ciudadanía que nos confió su voto para repre
sentar sus intereses.

Sin embargo, éste es un llamado de atención
también a la oposición. El PRI y el PRD votaron

en alineación con Morena para evitar que se acordara la com
parecencia de los funcionarios de Claudia Sheinbaum. No
cumplieron su función y se sometieron al partido en el poder,
contribuyendo a la mediocridad.

El grado de
mediocridad
no se limita
sólo a las

comparecencias,
también

es palpable
en el trabajo
legislativo.
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Ante los ataques que el presidente Andrés
Manuel López Obrador realizó contra la
UNAM, la universidad respondió con un co
municado asegurando que ha sido siempre
respetuosa de las distintas ideologías, co
rrientes del pensamiento, posiciones políti
cas y opiniones expresadas por integrantes
de su comunidad, de sus egresados o por
cualquier otra persona.

El pronunciamiento de la máxima casa
de estudios fue políticamente correcto,
como ameritan las buenas formas, la inteli
gencia y prudencia. Aunque seguramente lo
que quisieron haber dicho ftje:
"Señor Presidente, no juzgue
a una institución reconocida a
nivel mundial por sus propios
rencores ni prejuicios. La uni
versidad no tuvo la culpa que
usted tardara 15 años en titu
larse de la carrera de Ciencias
Políticas, eso sólo demuestra
la paciencia y nobleza de la
UNAM. Tampoco la respon
sabilice de las decisiones que
han tomado algunos de sus
egresados. Manuel Bartlett
Díaz estudió Derecho, pero se ha ido "
camino chueco a pesar nuestro. Que fa jefa
de Gobierno critique a su alma marerpara
quedar bien con usted, que quede claro, no
lo aprendió aquí. Aquí enseñamos valores,
no adulación".

Pero eso no lo pueden dejar por escrito,
aunque lo piensen. Las personas, institucio
nes, empresas, cámaras, organizaciones so
ciales y medios que son atacados con saña,
dolo, rencor y con más mentira que verdad
por el Ejecutivo en las mañaneras tienen dis
tintas mañeras de responder a los ataques,
pero definitivamente nunca lo hacen con la
misma dureza que el tabasqueño.

Es una batalla dispareja y desfavorable.
Mientras López Obrador tiene los medios
al alcance de la Presidencia para realizar sus
embestidas: la mañanera, las redes sociales,
los medios y sus representantes aliados, las
granjas de bots que activan con la ins
trucción de comunicación social para atacar

a los detractores, así como las instituciones
fiscales y judiciales como la UIF, el SAT y la
FGR; los de enfrente, si acaso, pueden recu
rrir a comunicados, conferencias de prensa
y redes sociales.

Por eso las respuestas de los atacados sue
len ser tímidas, prudentes o de plano inexis
tentes. Muchas veces lo hacen por respeto,
porque no pueden rebajarse ni insultar de la
misma manera porque no son iguales y en
alguien debe caber la Inteligencia. En otras,
aunque se saben inocentes e injustamente
atacados, los aludidos no quieren responder

porque no saben de qué tamaño
será la venganza, si se quedará
en un reportaje en algún medio
oficial, en una auditoria del SAT
o en un día de rabia de los bots.
Los inocentes que guar

dan silencio confían en que
la gente tarde o temprano se
dará cuenta que el Presidente
miente, que se aprovecha de
su ignorancia, que le gusta de
cir medias verdades. No se dan
cuenta que les está ganando
la partida y que la repetición

constante de la falsedad sin respuesta se va
creando una percepción en su contra que
será cada vez más difícil de revertir.

En otros casos, emiten tímidas declara
ciones como: "Al Presidente no le han in
formado bien" o "estamos seguros que en
cuanto tenga toda la información tendrá otro
punto de vista", lo cual en el fondo saben que
no es cierto y que cada palabra del mandata
rio está perfectamente planeada para tener
un efecto político y moral.

El Presidente mete a todos en la misma
canasta, a aquellos que saquearon al país,
los que corrompieron, pero también a las
empresas que dan empleo, a quienes invier
ten, a las organizaciones sociales, a medios,
a instituciones académicas, científicos. Esa
estrategia de emparejarlos utiliza al silencio
de las instituciones como cómplice. Por eso
siempre debe haber una respuesta asertiva o
la aplanadora tabasqueña seguirá cobrando
víctimas.

Cada palabra del
mandatario está

perfectamente
planeada
para tener un
efecto político
y moral
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Sin tregua, persecución
a científicos

Luego de ¡14 años! ahí,
la UNAM se toma objetivo.

la vista el consolidado re

cional de Ciencia y Tecnología y la Fiscalía carnal, federal,
perdón, contra poco más de 30 científicos e investigadores
deberá, más tarde que temprano si se quiere, aceptar que
se equivocó...

En los últimos días, tras la publicación del nuevo Código
de Ética del otrora respetable Conacyt, en efecto, la per
cepción que sobre el asunto prevalece entre quienes ase
guran operan "al más alto nivel de Palacio", en el entorno
de Andrés Manuel López Obrador en concreto, es que el
caso no sólo no entrará pronto en un proceso de eventual
solución negociada, sino que está por vivir sus "etapas más
intensas".

Y esto, argumentan, no sólo porque la impresentable
María Elena ÁlvarezBuyila insiste en la infundada acusa
ción de supuesta corrupción que desde un primer momento
encontró eco al interior del régimen, sino que, afirman, se
dice decidida a pedir al tabasqueño "presione" al cuestio
nado Alejandro El Carnaltto Gertz Mañero para que el pro
ceso por la comisión del supuesto ilícito de "delincuencia
organizada" contra aquellos se
acelere y eventualmente permi Arpntprnnc
ta la detención "si no de todos, rtLCrLCluu:>
sí al menos de algunos..." de los que el futuro
implicados. inmprliatnLa implícita amenaza de ser llilllculdLU
investigados (¿penalmente?) del Cofiacyt
contra quienes laboran o reciben nQ apuma en
algún beneficio del Consejo se r
incluyó en el código que, huelga forma alguna
decir, viola derechos humanos ^ mejorar
elementales de aquellos a quie '
nes obliga, es apenas una pin
celada de hasta dónde es que la
impuesta directora está dispues ®£3¡Pgjp
ta a llegar para hacer ver que en
su feudo nada que de manera
directa o implícita atente contra Consulte más artículos
la 4T y su gurú será permitido o de'autor al escanear
tolerado siquiera... el QR

Aceptemos, entonces, que el
futuro inmediato de la institución que en otro momento
recibió toda suerte de reconocimientos y elogios a nivel
mundial no apunta en forma alguna a mejorar y/o a frenar
la declinante situación que enfrenta ahora, sino que, in
cluso, tenderá a agravarse como resultado de una puja que
por supuestos celos profesionales
quienes en otro tiempo fueron
e investigadores de primer nivel
Pobre México...

O ASTERISCOS
De concretarse charlas realizadas
últimas horas, el tránsito de la
2022, la Ley de Ingresos y la de
no deberá ser tan exitosa como
no al menos en lo relativo a la
Buenrostro, de que jóvenes se
control de la deducibilidad.
Más tarde que temprano si se

minada de millones de pesos
los llamados Vividores, Servidores
Secretaría del Bienestar, de Javier
estar a punto de concluir, merced
tiempo y forma de la documentación
gida. ¿Se acabó el dinero?

Veámonos aquí mañana, con
política.

Arpntprnnc
rtLCrLCluu:>
que el futuro
inmprliatnllilllculdLU
del Cofiacyt
nQ apuma en
forma alguna
mejorar

Consulte más artículos
de'autor al escanear
el QR
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Cientos de libros, obras de teatro y películas hablan de sexo,
algunas incluso lo han ridiculizado en exceso, sé que se
trata de humor y no puedo negar que muchas me han di
vertido, sin embargo, para mí es un tema serio. Mi texto de
hoy, aunque trata de amor y de sexo, tiene una mirada más
cruda y realista. Parto de comparar mi punto de vista con
el de un reconocido y transgresor pensador, espero que el
experimento les agrade a ustedes, mis queridos lectores.

He sido influenciado, al menos en parte, por el polémi
co filósofo esloveno Zizek, quien afirma que el amor sólo
es de verdad cuando se reconoce la imperfección. Que en
realidad no nos enamoramos de la otra persona, si no de
la imagen que nos creamos de ella. De ahí que el amor
sea muchas veces efímero, porque cuando esa imagen pre
concebida se cae, tropezamos con la realidad y se desinfla
nuestro globo de cualidades imaginadas y reconocemos
que esa persona soñada y amada no existe. El amor sose
gado, ése que viene de ponderar los pros y los contras, que
no idealiza, sino por el contrario, acepta y ama también
los defectos, que se mantiene no a pesar de ellos, sino con
ellos, ese realismo de conocer a la pareja hasta el límite de
sus más íntimas debilidades, esa mutua desnudez del alma,
es ahí donde radica la esencia del amor verdadero.

Zizek profundiza en el sexo como un elemento básico
en el amor y hace de él dos visiones casi antagónicas, una
dura mirada masculina, donde se ___
atreve a decir que la mujer puede
ser reducida a un accesorio mas
turbatorio, porque afirma que el
hombre desde un punto de vista
falocéntrico y estándar de la se
xualidad no anhela en realidad el
sexo con una mujer, sino con su
propia ilusión. Dice que la mujer
excita al hombre en la medida
que éste es capaz de incluirla en
el marco de su fantasía. En cam
bio, plantea una lectura femenina

del amor muy diferente y mucho
más profunda: no es que ellas no
disfruten en el momento del sexo, sino que, cuando ellas
lo están haciendo, ejercen una distancia narrativa mínima,
de modo que ellas están observándose a sí mismas y na
rrativizando la experiencia. Zizek concluye que la sexuali
dad, aunque parezca una cuestión de cuerpos, no se trata
realmente de ellos, sino de la experiencia de fantasía por
un lado para el hombre y lo erótico de la palabra para las
mujeres.

Se trata de una extraña conexión entre la realidad y la
imaginación cuya expresión exagerada sería la pornografía,
que parece basarse en que todo está permitido, sin embar
go, aunque se muestra como desinhibida y libre de prohi
biciones, cae en no poder centrarse exclusivamente en lo
real: necesita obligadamente una fantasía, requiere crear
una historia fantástica, generalmente de muy pocas luces
creativas, pero es condición sine qua non para ser consi
derada dentro del género. Aquí entra en escena la situación
de la joven ama de casa solitaria que llama a un plomero
para arreglar alguna coladera. Este relato ridículo no debe
ser tomado en serio, pese a que justifique la acción sexual.
Se interpreta como el momento previo, que es el único que
permite identificarnos, sentir y acercarnos emocionalmen
te a la narrativa, en vez de la crudeza del acto sexual que
rompe con esta ficción y que no nos deja involucrarnos
emocionalmente.

Mi percepción es mucho más dulce, más romántica y, si
se me permite, hasta un poquito ingenua, supongo que mu
chos de ustedes comulgan con ella. Entiendo el sexo como
una unión cuasi espiritual, donde efectivamente juegan un
papel preponderante las fantasías y los sueños anhelados,
caben las bromas y las risas, pero lo despojo de toda sucie
dad pornográfica y lo llevo al terreno de lo sublime. Mucho
debo tener de femenino si me juzga Zizek, porque necesi
to de la narrativa y de la comunicación afectiva y no logro
separar la experiencia física del amor.

Zizek sostiene

que no nos
enamoramos

de la otra

persona, si no
de la imagen
que nos creamos
de ella.
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Sociedad civil, rehén
de "choque" fiscal
El reclamo de "terrorismo" fiscal es otro reflejo de la con
frontación del poder político y económico por el control, de
recursos y ventajas, en un momento grave porque el país
no puede hacer frente a la explosión de demandas sociales
que deja la pandemia. Detrás de las criticas hay defensa de
privilegios y mecanismos para la evasión, pero también des
confianza en el manejo del gasto público, escasos resultados
contra la corrupción y justicia fiscal selectiva, como el caso de
las organizaciones civiles de adversarios políticos.

La rispidez y el encono del enfrentamiento en la Cáma
ra de Diputados para la aprobación de la Ley de Ingresos
2021 dan cuenta de este choque permanente, ya casi ajeno
al tema de que se trate. Zafarrancho en la tribuna, aunque la
polarización de gritos y empujones no logró cambiar ni una
coma a la iniciativa aprobada por la mayoría morenista. Las
principales críticas se concentraron en la inscripción obliga
toria de jóvenes al registro de contribuyentes y restricciones
al deducible de donaciones de ONG. El impacto de esto para
su sobrevivencia, evidentemente, no preocupa al gobierno
porque —como dijo el Presidente— la "filantropía no es la
función de empresarios", aunque muchas hacen trabajo so
cial y ofrecen servicios que el Estado no alcanza a cubrir.

Las políticas fiscales son centrales para mitigar efectos
de la pandemia. Por eso lo importante era discutir su alcan
ce después que el gobierno se negara a subir impuestos y a
una reforma fiscal para aumentar la contribución, pero todo
queda en reyerta entre poderes y amenazas de revancha de
Claudio X. González (Mexicanos contra la Corrupción). Es
uno de los únicos "7 millonarios" afectados por la medida,
al decir de Raquel Buenrostro.

Del paquete económico era más importante discutir el
mayor control que otorga a la autoridad fiscal, el régimen de
confianza o la simplificación fiscal, pero es más útil para la
confrontación política prestarse al reclamo de privilegios de
algunos empresarios o la defensa de la oposición de las ONG,
pese a que aumentar la recaudación es crucial para sostener
el gasto de política social o tener que contratar duda.

En la postura del gobierno, sin embargo, también subyace
una lectura política que ve a las ONG como instrumento del
poder económico y mecanismo de ingeniería fiscal para eva
sión de las empresas. Y que no deben sustituir al Estado en
tareas sociales, a pesar de la mala calidad del gasto público y
las críticas a su uso político en políticas sociales clientelares.

La confrontación con algunas ONG que denuncian temas
de corrupción o que critican su proyecto económico con vi
siones empresariales las ha llevado a ser duramente ataca
das. En la visión oficial restan recursos al erario a favor de
los empresarios con la deducibilidad de impuestos, pero la
mayoría de las 40,000 que existen están muy lejos del nuevo
techo de deducibilidad. La inscripción de los jóvenes al re
gistro tampoco es una persecución fiscal porque no tendrán
obligación de declarar, aunque cierra el paso a terceros para
usar sus cuentas. Pero ninguna es tan importante para definir
la ley de ingresos. Mucho más importante es determinar su
eficiencia y alcance para mitigar las necesidades endémicas
que reveló la pandemia y enfrentar la bola de nieve de de
mandas de servicios en salud, pensiones o precarización del
empleo de la crisis sanitaria.

No obstante, el episodio vuelve a mostrar dos incompren
siones irresolubles. La primero, la confusión política del go
bierno entre conceptos como la evasión fiscal y la filatnropla.
Y, la segunda, la idea de que sólo competen al Estado los
asuntos de interés común y, por tanto, las ONG quitan fundo
nes y recursos a la política social. Una visión que, en el fondo,
desprecia la participación social más allá de las instituciones,
elecciones o consultas. El saldo del desencuentro es la pérdi
da de confianza social, por dos razones. Una por la creciente
exclusión de miles de organizaciones que complementan el
trabajo social del Estado y, la otra, porque la idea de la ex
clusividad del Estado perjudica la calidad de la democracia
y la suma de esfuerzos contra la corrupción. Será por eso
que hasta ahora los resultados sobre el tema son tan pobres,
a pesar de logros positivos como atacar la evasión fiscal con
la persecución en su choque con los privados.
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Dóciles
Morena lo está haciendo muy bien. Debe reconocerse la
disciplina y lealtad de los legisladores, secretarios de Esta
do, gobernantes de ese partido y de los aliados. Levantan
el dedo, votan, discuten, repiten frases, arremeten contra el
adversarlo y cambian tarjetas, papelería y propaganda al co
lor morado en cuanto la orden viene de Palacio Nacional.

¡Qué bien! Aplausos, lo hacen exactamente como en las
mejores épocas del PR1, cuando tenían el monopolio del
poder. La variante es que antes se simulaba escuchar y se
suscribían pactos de unidad para la economía, empleo, se
guridad, gobernabilidad, etcétera. Hoy, se tiene un Ejecutivo
federal que no escucha, impone; que no respeta la opinión
de los organismos de la sociedad civil ni la de los órganos
autónomos ni la de las mujeres, empresarios o académicos.

México tiene un gobierno de mayoría que no negocia con
nadie y menos con la oposición a la que cree moralmente
derrotada (y con razón); que no cree en los parlamentos
abiertos ni en consultar a los expertos.

Los legisladores de Morena y aliados tienen una disci
plina envidiable (ya la quisiera Alejandro Moreno, el líder
del PRI, para su militancia y expresidentes nacionales), no
cuestionan ni reflexionan, no tienen voz propia. Si alguno
piensa diferente, es descalificado por la jauría.

La Cámara de Diputados es el mejor escenarlo y la discu
sión de la miscelánea fiscal, el claro ejemplo para entender
esa obediencia. Docilidad que sacrifica respeto, congruencia
y seriedad para desbordarse en gritos, ataques verbales, bur
la^ y descalificaciones. ^^
*ía madrugada del miércoles La espaldahubo en San Lázaro jaloneos, gri

se da a latos y empellones de morenistas y
panistas. El zafarrancho se de poblaciónsató luego de que la diputada de

vulnerable queMorena, María Clemente García
se pronunció en favor de las or se beneficia
ganizaciones de la sociedad civil

de ese trabajoy pidió un plazo de un año para
revisar la propuesta de deducibi altruista.
lidad incluida en el artículo 155 de
la Ley del 1SR (impugnado por los
42 diputados de la oposición, pues la reforma restará a las
donaciones más de 8 mil millones de pesos).

La legisladora María Clemente, desde tribuna, dijo que
como portadora de VIH ha sido beneficiarla de los servicios
y medicamentos que ofrecen las organizaciones de la socie
dad civil. Su testimonio no fue tomado en cuenta ni respe
tado por sus compañeros de bancada, por ejemplo, Leonel
Godoy exigió que no haya "opositores" dentro de la ban
cada de Morena que pueden "confundir" a los militantes.

Cuando subió a tribuna la panista Mariana Gómez del
Campo también lo hicieron diputados de Morena y del PAN,
quienes forcejearon y se empujaron. La intención morenista
era impedir que se argumentara en contra del polémico artí
culo, que impone un tope de deducibilidad para las donacio
nes que hacen las personas físicas a las ONG o fundaciones.

El debate político, la argumentación, la libertad de pensa
miento y expresión se sepultó bajo la descalificación, gritos y
empujones. El panista Jorge Tríana acusó al diputado more
nista Alejandro Robles Gómez de iniciar el pleito, traer alien
to alcohólico y de empujar al panista Elias Lixa. ¡Vaya, pues!

Los legisladores de Morena
Espadas de haber iniciado los
viró y dijo que "podrían ser los
Jorge Espadas, quienes debieran

Cuando subió a tribuna Margarita
Palacio Nacional y sus aliados
fuera, ABC! ¡Guardería ABC!".
del PAN (lo que no hizo Morena
nuó su posiclonamiento y los

La bancada de la 4T cumplió.
que se aprobara la reforma al
Un golpe a las organizaciones de
para eliminar los contrapesos.

Los diputados obedecieron la
fixiarán a las organizaciones que
siones de gobierno, que con su
desprotegidos, como las que
cer de mama, VIHsida, las que
lentadas, las que arropan a niños
que promueven la Inclusión y
síndrome de Down o autismo.

La espalda se da a la población
cia de ese trabajo altruista. Pero
ciones, porque las desprecia, le
el monopolio de la dádiva social
culturales o científicas. Él quiere
como escribió María Amparo
estas páginas de Excélsior.

En las próximas discusiones
Presupuesto de Egresos y reforma eléctrica—, veremos si los
legisladores de Morena responden a los intereses del pueblo,
privilegian la negociación y los acuerdos o continúan siendo
dóciles.

La espalda
se da a la

población
vulnerable que
se beneficia

de ese trabajo
altruista.
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Rayuela
A evitar tentaciones

y malos entendidos
en el futuro.

Por eso conviene

dejar claro desde ahora a
quién corresponde la
propiedad del litio.

Vale en este caso y para
todos los recursos

naturales que son
de la nación.
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BAJO LA LUPA
La Unión Europea, entre el Escila y el Caribdís
de EU y China, sin contar su "burbuja verde"
ALFREDO JALIFERAHME
EL ESPECTACULAR PACTO trilateral

defensivo Aukus (Australia/Reino Unido/
Estados Unidos) agarró desprevenida a

Francia y por extensión a la Unión Europea
(UE), de la que ya no forma parte el Reino
Unido desde su Brexity constituyó también
una "puñalada trapera" al acuerdo de venta de
submarinos convencionales de combustible
diésel a Australia con una pérdida comercial
de 66 mil millones de dólares (https://bit.
ly/3AxjEcN).

LA "PUÑALADA TRAPERA" que le propina
la anglósfera a Francia pone en la picota la co
hesividad de la OTAN y, más que nada, obliga
al replanteamiento geoestratégico de la políti
ca exterior muy hedonista de la UE que tenía
un pie geopolítico con Estados Unidos/OTAN
y otro pie geoeconómico con China, que han
puesto en riesgo de fractura a su propio cóccix
(https://bit.ly/3EMPpRt).

EL DEVENIR DE la UE dependerá de la virtual
conformación del gobierno de coalición (https://
bit.ly/3m3BlwV) el llamado "semáforo": con
formado por el Partido Social Demócrata de
Olaf Scholz, los verdes de Annalena Baerbock y
los liberales demócratas pro noratlantistas de
Christian Lindner, y la elección presidencial
en Francia el año entrante (24 de abril) con su
previsible ballotage (segunda vuelta).

DESPUÉS DE ABRIL, los mandatarios de
Alemania y Francia definirán su destino como
lo hicieron antes el legendario general francés
Charles de Gaulle y Konrad Adenauer, padre
de la resurrección alemana (curiosamente, am
bos de confesión católica).

NI EL PRESIDENTE galo Emanuel Macron
ni la canciller saliente alemana Ángela Merkel
deseaban tomar partido en la confrontación
cada vez más ascendente de Estados Unidos
contra China, debido a su enorme intercambio
geoeconómico que mantienen con Beijing,
mientras le cedían cómodamente a la OTAN/
Estados Unidos la cobertura de su seguridad
europea frente a Rusia.

¿CÓMO QUEDARA LA "nueva estrategia de
cooperación de la UE con la región IndoPací
fico", de doble carácter tanto geoeconómico
como militarista, después de la bofetada que le

propinó Biden?

LA UE BUSCABA "fortalecer su posición
comercial estratégica en el IndoPacífico, una
región que se extiende desde la costa este de
África hasta los estados insulares del Pacífico,
que aproximadamente representa 60 por cien
to del PIB global y de la que se espera que en
2030 provenga 90 por ciento de la clase media
mundial", al unísono de contar con "una pre
sencia naval europea significativa en el Indo
Pacífico" (https: //bit .ly/3EKvM JW).

¿CÓMO QUEDARÁ EL patrullaje naval de
Alemania con Australia en la región del Indo
Pacífico? (https ://bit.ly/39wJUYP).

LA FRAGATA BAYERN, uno de los buques de
guerra más grandes de Al emania, ya había zar
pado hacia el IndoPacífico en agosto (https://
bit.ly/2W5Evov).

SEGÚN ROGER COHEN, veterano periodista
de The New York Times, a Estados Unidos le
ha disgustado la equidistancia geoeconómica
de la UE con China y Estados Unidos, además
no digiere el concepto de "autonomía estra
tégica" del presidente Macron (https://nyti.
ms/3prifSb).

NO SE PUEDE soslayar la precaria dependen
cia energética de la UE cuando su absolutista
apuesta por la "burbuja verde" la ha arrojado
a los brazos gaseros de Gazprom y del Nords
tream 2 de Rusia.

ALEMANIA, LA MÁXIMA potencia geoeco
nómica de la UE, se precipitó al querer brincar
la inevitable "fase de transición" sin combusti
bles fósiles y sólo con sus renovables energías
eólicay solar que se descarrilaron con las
inundaciones y la notable ausencia de vientos
favorables (https://bit.ly/3n9VKhS).

SEGÚN EL CONSEJO Editorial del Wall Stret
Journal, "los líderes europeos se lesionaron a
sí mismos en energía, al proseguir una agenda
climática que no tendrá efecto en el clima (sic),
pero incrementa los precios, dañando a los
consumidores y a la industria, y ahora empo
dera a los matones (sic) en el Kremlin" (https://
on.wsj .com/2XxWj JF).
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ENTRE TANTO, EL zar Vlady Putin celebra
su estratégico triunfo gasero, el destino ontoló
gico y teleológico de la UE se vislumbrará prís
tinamente a partir de diciembre, con la confor
mación del gabinete "semáforo" de coalición
de Alemania, al 24 de abril de 2022, fecha de la
elección presidencial en Francia.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/Alfredo.Jalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/
UClfxfOThZDPL_ cOLd7psDsw?view_
as=subscriber

CELEBRA JEAN PAUL GAULTIER EL DIA DE MUERTOS

La firma francesa instaló una ofrenda en avenida Reforma, en La CDMX. Foto José Antonio López
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DESDE OTRAS CIUDADES
El monumento que dejó la
crisis inmobiliaria de los años

noventa en la capital tailandesa
UN RASCACIELOS SE eleva como un fantasma sobre el

impactante perfil de Bangkok. El Sathorn Unique Tower
tiene 49 pisos y mide 185 metros. Con sus pisos repletos de

balcones blancos redondeados, está parcialmente terminado. Pero
la mayor parte se asemeja a un esqueleto cubierto de hollín negro.

DESDE LOS PISOS superiores asoman aún los brazos de las
grúas de construcción, como si se tratara de las pinzas que se
usan para una autopsia. El Ghost Tower, como se le suele llamar,
es uno de los edificios inconclusos más altos del mundo y el lost
place más famoso de la capital tailandesa.

DURANTE AÑOS ESTA torre de hormigón, que iba a albergar
sobre todo departamentos de lujo y oficinas, fue uno de los desti
nos predilectos de aventureros e influencers de todo el mundo.

POR LO GENERAL sobornaban con pequeñas sumas a los
guardias para poder subir al techo por las escaleras sin terminar.
Dejaron varios grafitis en el edificio y subieron fotos a Internet de
la construcción en ruinas y de la impactante vista sobre la ciudad
pujante. En ciertas ocasiones se acercaron al edificio unos 100
turistas al día para admirar su estructura.
SI BIEN INGRESAR está estrictamente prohibido y el acceso
está cerrado sobre todo por cuestiones de seguridad, aún se
pueden leer en Internet consejos y trucos de visitantes de épocas
anteriores.

YULIA YORDANO\A, DE Bulgaria y que vive en Bangkok, es
tuvo arriba. "Se ve un poco terrorífico, pero a mí me gustan las

cosas terroríficas". En su opinión, la obra en sí es un misterio.
"Me impactó que esta gran estructura se encontrara allí comple
tamente abandonada. Tengo tantas preguntas. ¿Por qué y cómo
sucedió esto?"

UN POCO DE historia: en los años noventa Bangkok vivió un au
ge. En todas partes se construyó sobre todo hacia lo alto. Uno de
los que participó del negocio fue el adinerado arquitecto Rangsan
Torsuwan, pero luego vino la crisis asiática que hizo que el baht,
la moneda tailandesa, valiera cada vez menos. El mercado inmo
biliario también quebró.

DADO QUE LA crisis financiera comenzó en Tailandia es co
nocida en la región como la "Tom Yam Gung", en referencia a la
sopa agridulce de gambas del mismo nombre, el plato nacional
del viejo Siam.

ALREDEDOR DE 500 grandes proyectos de construcción
quedaron frenados de un día al otro en 1997, según recuerda el
guía de la ciudad Santiporn. "Yo mismo perdí en ese entonces mi
trabajo en un banco". Agrega que, sin embargo, la mayoría de los
proyectos fueron finalizados.

NO FUE EL caso del Sathorn Unique Tower. "La gente cree que
la torre tenía una maldición desde el principio porque arroja una
sombra sobre el famoso templo Wat Yannawa". Los tailandeses
no sólo son budistas creyentes, también son extremadamente
supersticiosos.

EL edificio fantasma y el que sería su gemelo, la Torre
Estatal, cori su cúpula dorada; ambas se construyeron a finales
del siglo pasado, pero la primera quedó inconclusa. Foto Dpa
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La extrema derecha
mundial apuesta
todo a Bolsonaro
DEDONALDTRUMPa

Santiago Abascal, la extre
ma derecha mundial se está

uniendo para lo que según Steve
Bannon será la máxima prioridad
en 2022: conseguir la relección de
Jair Bolsonaro como presidente de
Brasil, afirma Nathália Urban. Re
sumo apretadamente su nota:

LAS ELECCIONES BRASILE
ÑAS de 2022 serán nodales para
la izquierda, una contienda que
podría asestar un golpe crucial a
una red global de extrema derecha
cada vez mejor organizada. Ban
non habló abiertamente sobre su
importancia: Bolsonaro se enfren
tará al izquierdista más peligroso
del mundo, Lula, un criminal y
comunista apoyado por todos los
medios de comunicación aquí en
Estados Unidos. Esta elección es la
más importante de todos los tiem
pos en Sudamérica. Bolsonaro
ganará, a menos que sea robado.

BANNON REPITIÓ EL alegato
infundado de Bolsonaro sobre
la supuesta manipulación de las
máquinas de votación para im
pedir su victoria electoral. Él y la
internacional de extrema derecha
coinciden en que Bolsonaro es el
último gran defensor de la "civili
zación occidental"

LA FAMILIA BOLSONARO se
ha convertido en una pieza clave
de una creciente red de ultradere
cha que parece centrarse cada vez
más en América Latina. En 2019,
Eduardo Bolsonaro anunció que
representaría a Sudamérica en el
Movimiento, consorcio de repre
sentantes conservadores europeos
fundado por Bannon que apoya el
nacionalismo populista y rechaza
la influencia del "globalismo".

RECIENTEMENTE, EDUARDO
HA estado involucrado en el Foro
de Madrid, autodenominado "es
fuerzo coordinado entre distintos
actores, de diferentes ámbitos
ideológicos, que comparten su de
terminación de hacer frente... al
crecimiento del comunismo... que
cuenta con el apoyo del Foro de
San Pablo y del Grupo Puebla".

ADEMÁS DE EDUARDO Bolso
naro, el foro está supervisado por
el líder del partido Vox, Santiago
Abascal. El político español creó el
foro como una plataforma interna
cional que promueve la xenofobia
y la supremacía blanca. La rela
ción de Abascal y Vox con América
Latina es cada vez más fuerte:
Abascal viajó recientemente a
México donde recibió el apoyo de
18 legisladores del Partido Acción
Nacional (https://bit.ly/3nqhwy4).
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Más adherentes

al litigio contra
el Tren Maya

GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ
Organizaciones in

dígenas Y campesinas,
centros de derechos hu

manos, sindicatos, asociaciones
medioambientalistas y colectivos
de mujeres de diversos estados
del país se adhirieron a las voces
organizadas de la Península de
Yucatán y de Chiapas que exigen
al gobierno federal el "efectivo
acceso a la justicia en los litigios
que han emprendido en contra el
denominado Tren Maya".

EL LISTADO NACIONAL de
adhesiones al reclamo contra el
proyecto estratégico del sexenio,
es parte de la radiografía de la
resistencia de este país. Los y las
firmantes son parte de diversos
sectores de la sociedad que, lejos
de ser escuchados, han sido desca
lificados en su lucha por la defensa
del territorio, la libre expresión, el
respeto a los recursos naturales y
las reivindicaciones de las mujeres.

EL MEGAPROYECTO, EXPLI
CARON en un comunicado, viola
derechos humanos ambientales;
el derecho a la consulta y consen
timiento de los pueblos indígenas,
a la vivienda, a la salud y a la infor
mación pública, y por eso los am
paros en su contra que, lamentan,
luego de 15 meses de iniciados,
"siguen a la espera de ser admiti
dos, puesto que los juzgados han

remitido los expedientes de un
estado a otro".

LAS ORGANIZACIONES AFIR
MAN que han hecho sobrevuelos
en los tramos previstos en la ruta
del tren, "particularmente en
diversos municipios de Yucatán,
Campeche y Quintana Roo",
donde se han "observando activi
dades al margen de la ley, como la
remoción de vegetación forestal,
apertura de caminos y bancos de
materiales pétreos", entre otras
irregularidades.

EN LOS SOBREVUELOS, ase
guran, constataron que el Fondo
Nacional de Fomento al Turismo
(Fonatur) "sigue trabajando en
toda la ruta del proyecto reali
zando actividades que van más
allá de rehabilitación de las obras
existentes, lo que constituye una
violación a las suspensiones que
juzgados de distrito y tribunales
colegiados han otorgado a favor
de las comunidades, colectivos
y organizaciones, mismas que
obligan a las autoridades ha abste
nerse de ejecutar obras nuevas del
Tren Maya.

CONTINUAR DESCALIFICAN
DO A los y las guardianas del
territorio, e ignorando las leyes
que los amparan, no es un camino
aceptable.
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TEORÍA
PRÁCTICA
AL VIEJO ESTILO
JOSÉ MELTON
Bien dicen que lo que no se ve

no se cuenta y es justo a lo
que le está apostando la jefa
de gobierno Claudia Sheim
baun y el secretario de Segu

ridad Ciudadana, Ornar García Harfuch, a
esconder los hechos delictivos de alto im

pacto para poder decir que van a la baja.
El clásico priísta, sí no lo vieron no cuenta.

Y es que apenas esta semana, que no
fue la primera vez sino ya una situación
sistemática, una persona fue atacada a
balazos en la Alcaldía Venustlano, para
ser específico, en la colonia Rastro Popu
lar, una de las zonas donde la violencia ha
aumentado en las últimas semanas y que
ya estaba siendo un problema para las ci
fras del gobierno capitalino.

Este hombre que fue blanco del ataque
a balazos, quien probablemente estaba
relacionado con otros ilícitos de alto im

pacto, quedó tendido en el asfalto con al
menos dos disparos en la cabeza; minutos
después una ambulancia del Centro Re
gulador de Urgencias Médicas (CRUM)
acudió al lugar.

Los paramédicos de la ambulancia de
gobierno valoraron al sujeto y determina
ron ausencia de signos vitales compati
bles con la vida, es decir ya había muerto,
acto seguido, o al menos asi lo marcaba el
protocolo, se dio aviso a la Coordinación
General de Servicios Periciales en Venus

tiano Carranza 3 para que acudiera a rea
lizar las pesquisas y levantar el cadáver.

La sorpresa vino minutos después,
cuando al lugar acudió una de las tantas y
tantas ambulancias patito que abundan
en la capital bajo el cobijo de las mismas
autoridades; llegó, pero no a ver qué podía
sacar, llegó porque alguien "de peso" le
habia hablado para que trasladara al le
sionado a un hospital.

Como fue, el "lesionado" fue subido a
la ambulancia particular presuntamente
por órdenes de uno de los mandos poli
ciacos de la Zona Norte y trasladado hasta
un hospital, también privado, de la Alcal
día Iztacalco, no obstante que a menos de
cinco minutos del lugar del ataque se en
contraba el nosocomio de Balbuena.

El chiste es que no se entere la ciuda
danía a través de los medios de comuni

cación, porque si no se publica, pues sim
plemente no entra en las estadísticas, a la
vieja usanza de los gobiernos autoritarios,
esconder los asuntos a como dé lugar para
que no aparezca en las estadísticas.

Porque en los registros de las carpetas
de investigación no es lo mismo contabili
zar un homicidio doloso por disparo de
arma de fuego en la calle que a que se
muera en el hospital. Maquillar las cifras
también es deshonesto, es mentir a la ciu
dadanía.
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EL CR1STALAZO

El imperio de la necedad

Con mucha frecuencia se con
funden ios significados.
Necedad es simplemente

ignorancia.
Terquedad, tozudez, per

sistencia, contumacia, obstinación, ob
cecación, son otra cosa. A veces resultan
positivas, sí el motivo de tanta perse
verancia es, en efecto, positivo. En otro
sentido las cosas pueden derivar en ob
sesiones patológicas.
Se puede ser ignorante y al mismo

tiempo terco. También se puede ser ter
co en la virtud, aplicado, comprometi
do. Pero cuando alguien se mete en al
go, con pleno desconocimiento del te
ma, se expone a dos cosas: e¡ ridículo o
el desprecio.
Una mezcla terrible de estas actitu

des es cuando alguien, desde la igno
rancia total, pretende gobernarlo todo:
la casa, la vecindad, la cuadra, la colo
nia, la ciudad, el país y por si fuera po
co, el mundo; dictar la palabra final en
asuntos energéticos, políticos, históri
cos, médicos, clínicos, científicos, de
portivos, veterinarios, industriales y
hasta morales.

Ni Biderot logró tal enciclopedismo.
En algunos casos, para irrumpir en

materias desconocidas, se busca el con
sejo de los expertos. Otras veces, cuando
no se tienen sabios a la mano, se recu
rre a charlatanes familiarizados con la

terminología de la materia. Como si eso
fuera suficiente.

La deficiencia del conocimiento se su

ple con otra ignorancia, entonces el ham
bre y las ganas de comer se dan la mano
y se van al banquete de las vanidades.

Algo así le acaba de pasar al presiden
te de México quien por sus pistolas se ha
puesto a darle órdenes —o respetuosas
peticiones o comedidos apremios—, a la
Organización Mundial de la Salud cuyo
director general, Tedros Adhanom Ghe
breyesüs (como si fuera rey de España),
le pidió a Don Andrés Manuel poner a
sus expertos (¿cuáles?) para hacer de su
conocimiento cómo se desarrolla el pro
ceso para certificar una vacuna.

"Si frenen (los imaginarios expertos)
alguna inquietud del presidente de Méxi
co y pueden preguntarnost pueden enviar
nos un mensaje y podemos darles una re
puesta\t pero esta es la primera vez que re
cibo información de sus preocupaciones".
Y a pesar de esta contestación, ofre

cida cuando se divulgaba una carta no
remitida todavía a la OMS, nuestro Se
ñor Presidente nos dijo: le he pedido a
López Gatell [a buen santo se encomien
da), una carta para firmarla yo.
Obviamente la palabra experto y su

significado real tienen distintas dimen
siones en el Palacio Nacional de México

y el Palacio de las Naciones de Ginebra,
donde se aloja la sede de la OMS. Para
el presidente, López Gatell es un experto
epidemiólogo. Para la OMS, es un char
latán de feria.

"...Es increíble que se estén aplicando
una o dos o tres mimas en miñones de
dosis y que no tengan un reconocimiento

(de la OMS) porque no están en fase de
prueba..."dijo el presidente quien al es
cuchar el descolón diplomático de Mr.
Adhanon, y su alusión a la ignorancia
del quejoso y la conveniencia de aseso
rarse por expertos dispuestos a conocer
Ginebra, le pidió templanza.

No se enoje, nomás apúrese, le recomendó.
Y el otro dijo, ajá, orita, jefe.
Ni cuando Mr. Donald Trump (otro

necio de solemnidad), abandonó la Or
ganización Mundial de la Salud por des
acuerdos con su pésima estrategia ante
la pandemia.

Por una parte, el presidente dice, có
mo es posible rechazar a viajeros cuya
vacunación se hizo con fármacos par
cialmente autorizados y después recha
zar a quienes pretenden viajar tras ha
ber sido inyectados con biológicos chi
nos o rusos.

...Mucha gente —dijo— necesita te
ner su certificado de salud, porque mu
chos trabajan y tienen que ir a Estados
Unidos, pero ahí solo aceptan a los que
recibieron el biológico autorizado por la
OMS, pero ésta, a su vez, lleva mucho
tiempo sin autorizar diversas vacunas,
argumentando que no le han mandado
todos los documentos y los protocolos.

Pues quienes deben agilizar sus acti
vidades, son quienes no han enviado ios
documentos probatorios de la efectivi
dad de sus vacunas, no quien los requie
re para satisfacer requisitos científicos.
No todos en el mundo son como

López "Gatinflas".
Total, otro desfiguro •
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PERRO MUNDO

Amenazas y desviador perfecto
David Gutiérrez Fuentes

dgfuentes (3/g mail. com

Mal, muy mal, recrontra
quetemal, ñaca, ñaca.
Además de preocupante,
cLtiiitdel señor Claudio X
González es ruin y revela

el rostro de quien le apuesta a La pola
rización cubierto con el hábito de sufri
dora carmelita descalza. Por otro lado

es contraproducente para quienes acu
san a para guazo o bastonazo limpio a
López de ser el Gran Polarizador de la
Vía Láctea,
En tanto, desde la soledad de sus es

tudios, los jugadores de nado sincroni
zado hacían ejercicios de caligrafía y
se preguntaban: ';¿Qué se puede hacer
o no hacer ahora si este cuate es peor
que López?" y mientras rumiaban men
talmente las líneas del tuit en cuestión,
sus plumas de ganso ensayaban la letra
X para halagar a su monarca:
"La llamada 4t —tuíteó el señor

equis— una gran farsa, acabará mal,
muy mal. Hay que tomar nota de todos
aquellos que, por acción o por omisión,
alentaron las acciones y hechos de la ac
tual [administración] y lastimaron a Mé
xico. Que no se olvide quien se puso del
lado del autoritarismo populista y des
tructor."

Es decir este señor que con nuestros
impuestos y financiamiento externo sos
tiene fundaciones que hacen política ra
dical para recuperar terreno de explota
ción neocolonialista, llama a hacer lis
tas negras de "todos aquellos que por
acción" como militantes, simpatizantes
o sufragantes apoyan a la "actual [ad
ministración]" y en ellas ordena ano

tar también a quienes "por omisión",
deberían formar parte de la configura
ción solicitada. Además amenaza, en el
mejor estilo de la magna obra de El me
sías tropical, que quienes nos colocamos
del lado del "autoritarismo, populista y
destructor", o, dicho en términos melo
dramáticos: "del lado equivocado de la
historia" no lo olvidaremos. ¿Así o más
supremacista?

De los dos grupos destinatarios de su
amenaza, a mi anótenme en el prime
ro, aunque desde luego no comparto las
conclusiones cretinas del mensaje ni de
muchas de las plumas de ganso que lo
secundan mu lti modal mente.

Pero amenazar a los omisos es apelar
desde la lógica polarizante a que todos
los convencidos de "la actual [adminis
tración]" que no participan en sus cla
ses de democracia digan: Presente Señor
X. O sea estos cuates practican lo que
según ellos hace su enemigo: apisonar
más la tierra de la polarización, caldear
los ánimos desde las redes sociales en
las que visiblemente debe tener algún
tipo de control poique de otra manera
no me explicaría por qué Twitter Méxi
co no le retira la cuenta por ese mensa
je promotor de violencia y odio que me
recuerda a Mr, Trump.

Dicho con otras palabras, transmuta
do en una mata copia de su námesis es
tá retando a todos quienes no son par
tidarios de debatir con cretinos de los

dos bandos porque están en lo suyo; o
incluso no les conviene hacerlo, a que se
pongan los guantes.

Coaccionar desde dinámicas amena
zantes propias de la ultraderecha a tra
bajadores, empresarios, académicos de
todos los niveles que le dan apoyo "omi
so'1 a "la actual [administración]" podría
llevarle sorpresas a este amenazante ca
cique de los partidos políticos de oposi
ción a Morena y socio de una franquicia
ideológica, Va por eme, desde la cual él
y el virrey Gustavo de Hoyos, le tiran li
nea al PRI, PAN, PRD y cortejan a MC;
le mandan flores y cajas de bombones
al representante de Vox y van abriendo
más la ruta bol son arista suicida en la

que les gustaría ver inmerso al país pa
ra terminar con el proyecto del mons
truo en el 24. Cierto, bajaron la bandera
de revocación de mandato que ya no les
gustó porque hicieron pésimas cuentas,
con decirles que me llegué a topar con
sesudos articulistas que se preguntaban:
¿Qué hacer cuando López pierda la re
vocación? De ese tamaño sus nociones

de cálculo político.

LA UNAM: EL PRETEXTO PERFECTO

En. el foro que organizó Vargas Llosa en
Guadal ajara de cuyo nombre no puedo
acordarme y me da flojera buscar, se les
esfumó la posibilidad de declarar que en
México se reprime la libertad de expre
sión. La intervención de Julio Hernán

dez puso cuando menos en aprietos a
quienes iban por ese posible camino en
la redacción o panel de conclusiones que
si lo hubo no vL

En México hay mucha más libertad
de expresión que antes, pero les irrita
que también la ejerza el presidente. Lo
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cierto es que en el fondo a veces les ayu
da a sus opositores. El asunto es que con
las opiniones sesgadas del representan
te del poder ejecutivo a propósito de la
UNAM, mi querida alma mater y la de
muchos ciudadanos, el señor equis y sus
plumas de ganso encontraron el pretex
to perfecto para desviar de la discusión
política las amenazas en redes del ca
cique opositor. De pronto se saturaron
las redes con millares de niños y niñas
héroes envueltos en la bandera puma.
Fue conmovedor el retorno del "Azi no
Anlo", "otra invazión a la autonomía"
y apuntes parecidos en el que algunos
sectores pueden seguir las pistas del na
do sincronizado que veremos la próxi
ma semana. Ojalá así sea porque en el
aparrado de réplicas sobresale también
la inconformidad de una buena canti
dad de universitarios con el estado ac
tual de su burocracia administrativa o

con las opiniones maniqueas de sus "re
presentantes" intelectuales.

El hecho de que el movimiento Yos
oy!32 haya iniciado en la universidad
iberoamericana, no impidió que se re
plicara en prácticamente todas las uni
versidades del país, incluida la UNAM,
el IPN y la UAM. El presidente tiene de
recho a manifestar su opinión sobre la
universidad de la que es egresado, quie
nes la magnifican de manera distorsio
nada podrían estar albergando el temor
de que el puma o la pantera dormidos
vuelvan a despertar como cada tanto
lo hacen. Pero la horizontalidad de la

discusión debe gestarse desde abajo, no
desde la presidencia ni mucho menos de
los cada vez más evidentes grupos de
poder en los que también hay persona
jes ligados a la 4T.

La UNAM y otras universidades pú
blicas están tardando mucho en proce
sar sus contradicciones internas, sus au
toritarismos endogámicos y bilaterales,
e! poder de grupos que se reparten los
altos cargos y la titularidad de las pla
zas con perfiles a modo, pero cada tanto
lo hacen, la reciente crítica presidencial
más que entrometida, fue parcial.

En un puntual ensayo de Hugo Aboí
tes publicado en £í cotidiano, bajo el ti
tulo de "El pacto en ciencia, tecnología
e innovación: su historia en las leyes
(19702021J", su autor escribe unas lí
neas que están muy vinculadas con es
te debate: "Un Anteproyecto de Ley de
Humanidades, Ciencia, Tecnología e In
novación no puede prescindir de una
visión de la educación superior mucho
más rica y educativa que la que conci
be a la universidad como proveedora de
servicios para las empresas y organis
mos. Le corresponde interesarse positiva
y normativamente en cómo las universi
dades pueden, su propio espacio y enco
mienda, contribuir a mejorar la función
social y cultural amplia hacia afuera y
los procesos de formación de las y los jó
venes, dentro y fuera de la institución.
El conocimiento, lo dice el anteproyecto,
es un derecho universal." »

En México hay mucha
más libertad de

expresión que antes,
pero les irrita que

también i a ejerza el
presidente
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SUBE V BAJA

Modesto Roma JúniorO Presidente del Santos

El dirigente del club brasileño de
fútbol, rindió un homenaje a Pelé,
donde brilló y desarrolló su carrera,
con motivo del cumpleaños 81 del
exfutbolista.

Cristiano RomilduO Jugador de fútbol

El delantero portugués no aguantó
las críticas desde que llegó al Man
chester United, por lo que señaló
que cerrará bocas con goles y presu
mió que ha ganado todo.
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Üfe Sacapuntas
Abiertos al mundo
Esmerado anda el subsecretario de Derechos

Humanos de la Segob, Alejandro Encinas, con los
preparativos de la visita del Comité de la ONU
contra la Desaparición Forzada, a realizarse del Alejandro
15 al 27 de noviembre. Para el gobierno federal es Encinas
muy importante esto, porque se va a demostrar la
disposición de la 4T al escrutinio internacional.

Perdió el PT
Nos cuentan que el peor damnificado por la creación
del grupo de los cinco rebeldes del Senado fue el PT,
coordinado por Geovanna del Carmen Bañuelos de
la Torre. Perdió a las senadoras Nancy de la Sierra yGeovanna
Alejandra León Gastélum. por lo que la bancada seBañuelos
queda con sólo cuatro escaños. Lo que más les duele es
que ya no recibirán S312 mil al mes por cada una.

La destapan para Veracruz
Nos comentan que el morenismo en Veracruz se está
alineando para lanzar a Rocío Nahle como candidata al
gobierno de la entidad en 2024. El delegado estatal en
funciones de presidente de Morena, Esteban Ramírez
Zepeta, llama a "hacer historia" y trabajar para que
la primera mujer gobernadora sea, por ejemplo, "la
compañera secretaria de Energía".

Se soltó el cabello
Se puso rebelde la diputada federal de Morena, Susana
Prieto, señalada por azuzar los conflictos en la obra
de la refinería en Dos Bocas. La legisladora se lanzó
contra el presidente López Obrador, porque, dice,
se niega a terminar con el sindicalismo blanco y, al
contrario, le da más poder. Además, asegura no tener
una relación cercana con el mandatario.

Reactivación a la vista
Muy optimista está el secretario de Desarrollo
Económico de la CDMX, Fadlala Akabani. ante el
inicio de los festejos del Día de Muertos. El funcionario
estima una derrama de $4,800 millones, lo que cae
como anillo al dedo al plan de reactivación económica
de la capital. Y como esta semana es la recta flnal de la
vacunación, se prevé una rápida recuperación.
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na pregunta cotidiana estos días es la
Uque se refiere al verdadero interés ele la

República Popularcie China (RPCh) por
hacerse miembro clel TIPAT —Tratado

integral Progresista para la Asociación
Transpacífico— o TPP11, como también
se le denomina, integrado por cuatro

países americanos, entre ellos México, además de Australia,
Nueva Zelanda y cinco economías asiáticas. Es altamente
sospechoso que dicha solicitud se haya presentado al día
siguiente de que Australia firmara un pacto con el Reino
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Unicloy EU—AUKUS—, para adquirir una flota de submarinos
nucleares y ratificar una serie de acuerdos militares, y una
semana antes de que Taiwán, su archienernigo político,
también presentara su petición formal para ingresar a
dicho bloque comercial.

a solicitud china, entonces, más que entenderla como
un interés de tipo meramente comercial, debe asumirse
como una estrategia globalizaclora de caráctergeopolítico,
encaminada, por una parte, a impedir la participación c!e
Taiwán en TIPAT y, por la otra, dar cauce a los propósitos
imperialistas y hegemónicos trazados por el presidente
chino Xi Jinping.

Haciendo un poco de historia, debe men
cionarse que el originalmente denominado
TPPAsociación Transpacífica—, fue un blo
que, básicamente c!e carácter comercial, cuya
razón de ser, según algunos expertos en el
tema, estribaba básicamente, en contrarres
tar la política expansiva de China y sus gran
des corporaciones. El TPP fue ampliamente
apoyado por la administración del presidente
?bama, mediante el cual se perseguía integrar
a los once países integrantes del TIPAT más los propios
EU, lo cual significaba un mercado ele alrededor cíe 500
millones ele habitantes y 26% clel PIB mundial.

No obstante que el acuerdo quedó prácticamente ter
minado a finales ele 2015, año en que terminaba la gestión
de Obama, la aprobación final del mismo por parte ele EU
correspondería a la administración ele Trump, quien se
opuso a su firma.

Frente a dicha situación,, losll países restantes decidieron
llevar adelante el proyecto, al que rebautizaron como TPP
11. El acuerdo final fue suscrito en marzo clel 2018 iniciando

operaciones el 30 de diciembre de ese año.
En noviembre clel 2020 se firmaba otro tratado comer

cial en Asia denominado Asociación Económica Integral

Regional RCEP— , liderado por RPCh, que suma casi un
tercio de la población mundial y 29% clel PIB clel planeta,
en el que participan prácticamente los mismos países
asiáticos y de Oceanía incluidos en el TPP11, además de
Indonesia, Corea clel Sur, Filipinas, Camboya, Lagos y la
propia RPCh, estando pendiente la ratificación clel mismo
por ios congresos u órganos similares de cada uno de
esos países. Es obvio que éste también forma parte de la
estrategia geopolítica de RPCh para expandir su fuerza,
buscando debilitar la influencia de los EU en éstos países.

Algunos especialistas manifiestan que dadas las nuevas
circunstancias y el espontáneo interés de China por formar

parte clel tratado ha despertado el interés clel
presidente Bicien por reintegrar a EU lo que
originalmente fue el TPP, o, en su defecto, no
participar como miembro por no convenir a
sus intereses, pero sí reafirmar sus relaciones
políticas y comerciales con países miembros
clel TIPAT, como lo es el caso de Australia, o el
apoyo que tras bambalinas está brindando
a Taiwán, por lo que es posible que algunos
de los países también comprometidos con el

RCEP —Japón, Australia, etc.,— pudieran cancelar su partici
pación en este último prefiriendo formar parte únicamente
clel TIPAT, al que directa o indirectamente apoyan EU.

Por otra parte, y, a partir ele criterios técnicos, no es fácil
que China Popular pueda ser admitida dentro clel TPP11,
pues prohibe la aceptación de países cuyos mercados
estén influenciados por apoyos y criterios estatales. En el
caso de la solicitud de Taiwán es muy probable que sea
aceptada, pues cumple con todos los requisitos solicitados.

La sórdida lucha por la hegemonía mundial se recrudece
cada vez más.

No será fácil que
el país asiático
sea admitido
en el tratado

ORBE@ELHERALDODEMEXICO.COM
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El gobernador de Durango apareció ayer al
lado del morenismo durante el tercer informe
de labores legislativas de José Enriquez Herrera

=1 I presidente de la Asociación de Goberna
dores del PAN, José Rosas Aispuro, apa recio
sentado al laclo del morenismo durante el

tercer informe ele labores legislativas de
José Enríquez Herrera, senador del partido
de AMLO, aspirante al gobierno ele Durango.

En el evento de ayer estaban también
Ricardo Monreal, coordinador de Morena en el Senado, y Mario
Delgado, quien llegó desde el viernes a la entidad, cuya visita,
reuniones y fotos ponen en su justa dimensión el motivo del
encuentro, aunque en otras imágenes divulgadas este sábado
con Enríquez Herrera parecía otra cosa.

Mario Delgado estuvo por cortesía política en el informe,
pero desde el viernes quedó claro que la cancliclata de la
nomenclatura será Marina Vitela, actualmente alcaldesa de
Gómez Palacio. El presidente del partido le levantó la mano
a Vitela en un acto público, algo que no hizo con el senador
Enríquez Herrera, y en una cena esa misma noche en conocido
restaurante de la localidad Delgado y Vitela brindaron con
vino, de acuerdo con fotos proporcionadas a esta columna.

"Morena tiene posibilidades en Durango. Morena es el
partido más comprometido con las
mujeres, Morena quire abrir espacios
a las mujeres", dijo Delgado a la pren
sa I oca I a ntes el e e ntra r a I resta u ra nte

y chocar las copas de vidrio.
Al día siguiente, ayer, en el informe

legislativo la presencia de Delgado
fue mera cortesía, al senador no le

levantó la mano y fue seco en su
trato. Enríquez es hombre cercano

a Monreal, quien hace su propia lucha por la candidatura a la
Presidencia ele la República a pesar ele que no ha sido nom
brado por López Obrador como los favoritos para sucedería.

Los mensajes entre los actores fueron encontrados, no
sólo por mano levantada ele Mario a la alcaldesa y la distancia
guardada con el amigo ele Monreal, sino por lo que al mismo
tiempo éstos dos también le dijeron a la4Tal llevara la mesa
principal al gobernador Rosas Aispuro: si Morena no le da la
candidatura al doctor Enríquez, cuya aceptación en algunas
regiones ele Durango es más alta que la ele Vitela, entonces
se irá por la vía ele la coalición Va por México.

Se pone interesante: ¿A caso es el mismo mensaje que
indirectamente quiere mandar Monreal al presidente López
Obrador en su pelea por la gránele?

UPPERCUT: Los misiles mediáticos lanzados por el
presidente López Obrador a las universidades públicas,

poco a poco, hasta llegar directamente a la UNAM, primero
por la negativa de volver de manera presencial a clases, y
luego por su supuesta tendencia neoliberal, apenas es la
punta ele iceberg de lo que viene, de acuerdo con fuentes
confiables. La FGR a cargo de Alejandro Certz Mañero ya
prepara un expediente para iniciardenuncias contra el

rector Enrique Oraue por corrupción, así como contra uno
que otro director y otras personas cercanas al funcionario.
Se le ha pedido al fiscal aplicarse con sumo cuidado en la

forma en que va a integrarse la carpeta.
Enríquez
es hombre

cercano a

Monreal
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RED
COMPARTIDA
LA DEFENSA DE LA UNAM
El presidente Andrés Manuel

López Obrador no midió las re
percusiones y parece que co
metió el peor error político en
lo que va de su administración

al descalificar a su alma mater y es que la
discusión digital lo puso contra la pared.
Diversas mediciones tomadas entre jueves
y viernes fueron en contra de la critica he
cha a la UNAM. Las respuestas del ex rector
losé Ramón Narro y la de un alumno de
recién ingreso tuvieron mejor suerte. Los
mensajes orgánicos en favor de los univer
sitarios recriminaban el comentario, acla
ran la pertenecencia de los usuarios a dife
rentes sectores políticos, económicos y so
ciales que están relacionados con la insti
tución educativa.

aya polémica sobre si debe o
no invitar la jefe de Gobierno
a los alcaldes más cuando se

trata de la integrantes de la
UNACDXM. El reclamo ini

cial llegó de las redes sociales de Lía Limón,
alcaldesa de Alvaro Obregón, lo que oca
sionó la respuesta de la Jefe de Gobierno,
quien argumentó que ningún alcalde ha si
do invitado, por tratarse de un acuerdo que
hizo directamente con la SER para la entre
ga de las nuevas tarjetas bienestar para
menores. Pero no es el único caso, ya que
por ejemplo a la inauguración del Bazar 2
de abril, Marti Batres, Secretario de Go

bierno, y Dunia Ludlow, Autoridad del

Centro Histórico, no le corrieron la cortesía
a Sandra Cuevas, en cambio, a la qué si
convocaron y hasta el listón cortó, fue a Sil
via Sánchez Barrios, lider de los vendedo
res ambulantes.

Tal parece que no cayo nada bien
en la Secretaria de Salud la deci

sión de la Suprema Corte de la
Nación de no darles el apoyo
para prohibir y ahora por decre

to, el uso de los calentadores o cigrros eléc
tricos de tabaco, el único inconveniente es
que ya hay despachos de abogados que
han comenzado a tramitar los amparos pa
ra su uso, pero en el mercado negro ya em
pezó a venderse como pan callente, lo que
por su tecnología puede poner en peligro al
usuario al no tener las medidas de calidad y
de seguridad para el usuario.
El mensaje que viene desde

Durango, vía la presidenta
municipal Marina Vitela, se
gún nos cuentan sus amigos,
es que exigirá al partido

Morena, que dirige Mario Delgado, la
cuota de género para la gubematura,
asunto que no suena tan descabellado,
pues el partido de la 4T la pone como un
buen prospecto para obtenerla.

PD: ¿Regresará a sus tiempos de
cllentelismo político y corporatMsmo
Martí Batres, como cuando era el discí
pulo favorito de Rene Bejarano y Dolores
Padierna?
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Desde la tierra de los alacranes, Du

rango, un proactivo líder de Morena
en el Senado de la República, Ricar

do Monreal Avila, adelanta que se avecina
una intensa labor legislativa, sobre todo la
próxima semana, cuando ana/izarán, dis
cutirán y, en su caso, aprobarán la Famosa
Miscelánea Fiscal.

Después vendrá la controvertida Reforma
Eléctrica, que tantas especulaciones ha pro
vocado, y que aún antes de que comience a
discutirse ya ha polarizado a diversos secto
res.

Pero de entre todas las grandes tareas
legislativas que están en tránsito, se encuen
tra la regulación del cannabis índica, según
su nombre científico, pero que popular
mente conocemos como marihuana, mota,

yerba de la risa y otros motes que solo se
dicen entre los iniciadas.

Recientemente, en uno de sus acostum
brados comentarios radiofónicos, el senador
Monreal Ávila nos dijo, para beneplácito de
los "pac/iecos", que el proyecto para emitir
la Ley Federal para la Regulación del Ca
nnabis, está por concretarse.
Pues bien, en su mensaje, el zacatecano se

refirió al uso lúdico de la marihuana, o can
nabis índica.

Recordó que en días recientes, en el Se
nado de la República, se realizaron un foro y
una exposición tituladas: "Cannabis. más
allá de lo lúdicoen las cuales se escucha

ron voces expertas y de personas interesa
das en los distintos usos que se puede dar a
esta planta y sus derivados, con el fin de
seguir ampliando el diálogo rumbo a la dis
cusión y, en su caso, aprobación de la Ley
Federal para la Regulación del Cannabis.
Explica que se incluyen modificaciones a

la Ley General de Salud y se incluyen modi
ficaciones al Código Penal Federal.
Esta parte textual se las transcribimos pa

ra evitar malas interpretaciones:
"Esta legislación, de aprobarse. abrirá un

nuevo mercada para la industria de fabrican
tes y com ercializadores, que implicaría inver
siones millonarias anuales y generaría déca
das, de años de superación de la etapa del
prohiiucjon/smo, además de generar también
decenas de miles de empleos que, de acuer
do con distintas mediciones, este uso lúdico

industria] y comercial de distintos insumos
provenientes de la marihuana, repercutiría en
¡a economía nacional.

"Este ordenamiento jurídico, esta Ley, se
encuentra pendiente en el Senado de la Re
pública.

"Por un lado, el ordenamiento que intenta
mos aprobar prevé que la Secretaría de Salud
ejecutará un programa nacional para la Pre
vención y Atención del Consumo en Personas
Menores de Edad: el del uso problemático del
cannabis, entendido éste como el que lleva a
1a persona consumidora bajo el efecto psico
activo de la planta, a la comisión de delitos o
faltas administrativas.
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"Así como programas contra las adicciones
y la farm acodependencia, lo que implica el
reconocimiento del consumo, ya no como una
conducta antijurídica por sí mismo, sino como

un asunto de salud pública.
"De aprobare la creación de esta nueva Ley,

que incluyela Comisión Nacional para el Con
trol de la Cannabis, tendría a su cargo promo
ver la educación y la investigación para la sa
lud, y también para la generación de la evi
dencia científica en materia de 1a regulación
de está planta, y se nombraría a personas veri
ficadoras, que se ocuparían de brindar orien
tación y vigilar el cumplimiento del control
sanitaria.

"En cuanto ai Código Penal, se establece
actualmente que es un delito en sus distintas
modalidades: Siembra, posesión, cosecha,
comercialización, íransporíe.
"Ahora se podría, precisamente¡ despenali

zar el consumo personal e inmediato y la po
sesión hasta un grado de gramos, que 1o haría

perfectamente entendible.
Es una decisión del Senado de la República

la que debe de tomar en los próximas días. Yo
soy de los que piensa que es conveniente eli
minar el prohibicionismo de más de 100 años
que ha tenida el consumo de cannabis y de
distintas modalidades para su uso.
"Crea que ¡legó el momento de legislai'

sobre la materia. Muchos países del mundo,
incluyendo estados de la Unión Americana, ya
han despenalizado, han eliminado el prohibi
cionismo y fácilmente se puede recurrir a es
tos ejemplos, no solo en el vecino país del
norte; otros países.
"Estos son de los temas tabú, estas son de

los temas que normalmente requieren de
mucha reflexión, pero que no pueden mante
nerse intacados para siempre".
Hasta aquí, el mensaje textual de Monreal

Ávila, sin duda otro avance en la conducción
de la sociedad, como decimos, en este caso,
para beneplácito de los usuarios de estayer
bita que da risa, dicen.
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